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El Teatro como elemento artístico de 
gran influencia comunicacional, hoy por 
hoy sigue siendo factor imprescindible en 
la formación intelectual de los pueblos, 
que debidamente empleado, comporta a 
su vez el estratégico entreveramiento de 
ideas, pensamientos y sentimientos en 
pro de un resultado tangible de acción y 
reacción, constructivo por cuanto llega a ser 
facilitador de transformaciones coyunturales 
con sustento en la razón.

Por ello, la dramaturgia ha desempeñado 
desde siempre un papel preponderante en 
la representación mejor de ese universo 
insondable del ser en sus múltiples facetas 
del comportamiento, donde la conjugación de 
patrones símiles a la propia dinámica social, 
puesta en escena, convoca e invoca a una 
gran catarsis que envuelve de principio a fin 
a un espectador en búsqueda constante de 
sueños e ideales en el camino -como dijera 
Alfonso Reyes-, del “perfeccionamiento 
continuo que es la melancolía secreta de 
la juventud”.

Es pues como encuentra sentido el reto 
de los hacedores de teatro, y para el caso 
de la Entidad, destaca, de entre otros más 
de igual envergadura, un proyecto sustantivo 
justo en una sociedad que se debate en el 
decaimiento de su capacidad de asombro y 
su resistencia –cada vez más tenue- a perder 
la fe, que trata del poder de la voluntad, esa 
fuerza que definió el reconocido científico 
Albert Einstein “más fuerte que el vapor 
y la energía”, y que en su empleo logra 
unificar los criterios más disímbolos; una 
obra dedicada a todos aquellos que luchan 
toda su vida, llegando a ocupar un lugar 
para la posteridad, acuñado de forma por 
demás certera por Bertoltd Brecht como 
propiedad de “los imprescindibles”: “El 
héroe de barrios”.

Escrita y dirigida por el maestro y Director 
de Teatro, Luis Méndez Hernández, y 
desarrollada por el grupo teatral “Mascarilla, 
Teatro y Animación”, la obra logra entablar un 
contacto directo con el público, tras presentarle 
una historia tan verosímil y familiar como 
singular a un tiempo, por su cotidianidad 
cíclica y nata reproducción común en el 
corazón del propio conglomerado popular: 
el fecundo deseo de cambio y mejora, y la 
consecuente satisfacción de descubrir, tras 
una batalla contra el inmovilismo y la clásica 
apatía de la indiferencia conservadurista, que 
sí es posible construir mejoras significativas 
para la comunidad.

La representación dramática, vía una 

función especial llevada a cabo el pasado 
viernes 30 de octubre para despedir al primer 
actor Roberto Alegría en su conquista de 
nuevos horizontes y dar la bienvenida a 
otro talentoso sucesor, fue desarrollada con 
maestría también por los  jóvenes artistas 
Jazmín Briler y Fabián Figo en un conocido 
recinto ex profeso de la Capital.

En la citada obra, se da vida a un 
singular personaje de nombre Barrios, sin 
mayor patrimonio que el legado inmaterial 
de su madre en pro del bien común, el 
cual con coraje y espíritu de superación 
sin iguales, logra materializar en líneas 
de acción debidamente organizadas para 
mantener limpia su colonia con el uso 
del ecológico programa de separación 
de residuos. El devenir de este individuo 
cambia drásticamente con la muerte de su 
madre aún siendo muy joven, y a partir de 
un juramento inmediato, emprende el trajín 
“en su honor”, ganándose la confianza y 
el cariño de los vecinos, y la admiración 
y apoyo incondicional de sus dos únicos 
amigos: Dulce (Jazmín Briler) y Apófis (Fabián 
Figo), que si bien en un principio el buen 
Barrios tuvo que lidiar con el celo de Apófis, 
pues desde siempre pretendió a Dulce, y 
no quería “rival” de por medio, finalmente 
logran integrarse y sumar habilidades y 
actitudes a fin de potencializar el talento y 
empeño de Barrios, consolidando asimismo 
una gran alianza con la gente que volvió 
creer en la movilización colectiva luego 
de la sinceridad y congruencia transversal 
del visionario aseador y sus inseparables 
correligionarios.

Aquí confluyen sin duda el valor 
imprescindible de la humildad, lo mismo 
que la comunicación que parte de un interés 
genuino por el bienestar del prójimo, del saber 
dar para recibir, escuchando cortésmente, 
respetando prudentemente la diversidad de 
opinión, actuando sagazmente con hechos 
y veracidad, y deliberando imparcialmente 
en aras de un gran frente que quiso y vio 
razones de peso en consecuencia para 
volver a tener algo qué defender. ¡Cuánto 
hacen falta sin duda alguna los “barrios” en 
nuestra colectividad! Más allá de la lucha 
político-partidista y la degeneración del 
ejercicio gubernamental, ¿Se podrá revertir 
el mal a tiempo rescatando el oficio y la 
buena comunicación que apela al sentir 
y la razón? Bien por el maestro Méndez, 
sus entusiastas amigos y compañeros del 
quehacer teatral y la consecuente entrega 
por el enriquecimiento artístico y cultural 
del pueblo. Enhorabuena.

La sala primera de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) ha logrado 
un hecho histórico: Avaló la siembra y 
consumo de mariguana con fines lúdicos, 
por lo pronto nada más para cuatro 
personas que se habían amparado al 
respecto; sin embargo, es muy probable 
que en lo sucesivo empiecen a llover más 
demandas de amparo con base en la Ley 
de antidiscriminación, y en el entendido 
de que todos hijos o todos entenados o 
también como se dice coloquialmente: 
todos coludos o todos rabones, porque 
es muy factible alguien diga que por qué 
los demás no.

Ya empezaron a surgir voces que afirman 
que ahora con este histórico dictamen, 
poco a poco se vaya despenalizando el 
consumo de la cannabis en todo el país, 
aunque no en un plazo inmediato sino 
paulatinamente debido a la infinidad de 
señalamientos en contra y voces dentro 
de la actual administración federal que 
aseguran que nuestro país aún no está 
listo para legalizar la mota.

Si alguien ha visto la película de 
“Nosotros los pobres”, quizás recordarán 
cómo en forma por demás natural el 
gran actor Manuel Inclán, hace el papel 
de un personaje adicto a la mariguana, 
y sale en la pantalla con su carrujo de 
zacatito vacilador como si nada, ¿por 
qué?; porque en los años 40 del siglo 
pasado cuando se filmó dicha película 
no estaba tan satanizada la mota como 
hoy en día, y era muy común que los 
consumidores no se tuvieran que esconder 
para fumarla e incluso, he ahí la tradición 
de que todavía hasta hace relativamente 
poco tiempo, muchas abuelitas tuvieran 
en su botiquín mariguana remojada en 
alcohol para darse y dar fricciones para 
calmar las reúmas, principalmente, igual 
para poner unas gotas en los oídos con 
dolor, poner un algodón empapado con 
dicha unción en una muela que doliera, 
también gotas en las fosas nasales para 
descongestionarlas y un largo etcétera 
de usos que se le daba a la mariguana 
con alcohol; sin embargo, desde que se 
empezó a tornar muy peligroso el tener esa 
yerba en posesión, se fue abandonando 
esa tradición, pues no fuera siendo que 
en dado caso de que alguna autoridad 
por equis motivo descubriera en algún 
domicilio allanado un pomo con esa pócima 
y entonces sí, sus poseedores no se la 
acabarían teniendo que purgar muchos 
años de cárcel nomás por haber tenido 

en su domicilio mariguana en alcohol, 
aunque fuera con fines medicinales.

Era muy común que allá a finales 
de los años 50 y principio de los 60 del 
siglo pasado, a los niños de entonces se 
nos asustara para hacernos entrar en la 
casa diciéndonos nuestros padres que 
¡aguas!, porque allá viene un mariguano, 
y al voltear se miraba regularmente a 
un individuo muchas de las veces con 
aspecto de indigente que, con el tiempo 
uno mismo al crecer se daba cuenta que 
eso era: un indigente y algunas veces un 
varón ebrio, pero por la apariencia era 
muy común que mucha gente los tildara 
de mariguanos, ¿por qué? Precisamente 
porque había muchos mariguanos en la 
calle, porque su uso o consumo no era 
tan perseguido como ya después de los 
años 80 del mismo siglo XX.

Recuerdo muy bien a una linda 
maestra de español que tuve en 2º año 
de secundaria que nos dijo que no era 
necesario drogarse para ver o mirar cosas 
fantasiosas, que todo estaba en la mente, 
que practicáramos a desarrollar nuestra 
imaginación y con eso bastaba, que nos 
pusiéramos a imaginarnos aventuras 
en donde nosotros éramos los héroes 
chichos de la película gacha, que nos 
imagináramos paisajes con los colores 
que había traído la moda sicodélica –que 
por cierto se andan usando nuevamente-; 
y que si queríamos sumirnos en un mundo 
alucinante, que viéramos la película de 
“Alicia en el País de las Maravillas” (la 
de Walt Disney), en donde por cierto 
aparece una oruga fumadora, de la que 
muchos analistas de la película dicen 
que lo que fuma es mariguana, pues 
posiblemente el autor, Lewis Carroll, 
había escrito su obra bajo los influjos 
de algún estimulante, tal vez mariguana; 
como hoy se ha dicho en algunos medios 
sobre William Shakespeare, de que la 
mayoría de sus obras las escribió con 
sus sentidos alterados probablemente 
con mota. Y también nos recomendó esa 
maestra a sus alumnos, que viéramos 
también la película de “Dumbo”, para 
que nos diéramos una idea de cómo 
funciona el cerebro de una persona que 
alucina, diciéndonos esta maestra que no 
perdiéramos detalle cuando Dumbo se 
pone ebrio y que en sus sueños etílicos 
sueña hasta elefantes rosa rodeados de 
infinidad de relucientes colores. Y a los 
que les gustara leer, que se adentraran 
en La Odisea, de Homero.

El teatro y su influencia en la sociedad 
Por 

Sergio Mejía 
CanoDictamen histórico

CON PRECAUCIÓNCuestión Por: 
Marco 
Vinicio 
Jaime
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Cambian válvula aórtica a paciente 
del IMSS que promovió amparo

Por: Mario Luna

La delegada de la Secretaría de Desarrollo 
Social en Nayarit, Liliana Gómez, informó que 
inicia el día de hoy la entrega de las 122 mil 
500 pantallas de televisión a los grupos más 
vulnerables, para que no se vean afectadas 
por el apagón analógico del 31 de diciembre 
de este año, por lo que especificó que será en 
el municipio de Santa María del Oro, donde se 
iniciarán a entregar estas pantallas.

Explicó que ya se tienen programados los 
días y los horarios en que serán entregadas 
estas pantallas y que quienes no vayan, 
sencillamente ya no se les serán entregadas, 
por lo que tienen que ir en el horario y día en 
que ya están avisados y en aquellos casos 
en que por alguna circunstancia no puedan 
asistir los beneficiados, tendrán que mandar 
a otra persona o familiar a que la recojan, 

pero con una carta poder y además con una 
constancia médica.

Asimismo, para evitar que estas pantallas 
sean vendidas una vez que se les entreguen, 
se han puesto “candados” para evitar su venta 
en las casas de empeño y en aquellos casos 
en donde se detecte que hayan sido vendidas, 
las personas que lo hagan, perderán todos 
los beneficios de los programas sociales de 
SEDESOL, es decir que serán dados de baja 
del padrón.

Dentro de la calendarización de la entrega 
de este beneficio tecnológico, como es la 
entrega de pantallas Smart-Tv, es decir que 
trae hasta señal Wi-FI para internet incluida de 
24 pulgadas, quedó como sigue; hoy en Santa 
María del Oro en el casino ejidal, en donde 
se entregaran  3 mil 507 pantallas durante 
dos días, en Ahuacatlán la entrega será el 
domingo 8  en el Club social deportivo, serán 

859 pantallas, este mismo día en San Pedro 
Lagunillas se entregaran 664 en el salón del 
comisariado ejidal.

El martes 10 y 11 será la entrega de 3 mil 
749 pantallas en Ruiz, en el mesón de los 
deportes, mientras que en el municipio del 
Nayar, la entrega será el martes 10, donde los 
beneficiarios serán 2 mil 69 y la reunión será 
en el comisariado ejidal de Mesa del Nayar.

En Xalisco la entrega será por tres días, 
ya que inicia el 13 y culmina hasta el 15 en 
la Universidad Tecnológica, repartiéndose 5 
mil 957 pantallas, en esos mismos días en 
Compostela se estarán entregando 5 mil 739 
en la unidad deportiva; en Acaponeta en el 
auditorio municipal, serán entregadas 6 mil 
445 pantallas durante tres días que serán del 
17 al 19.

Tras informar lo anterior la delegada de 
SEDESOL en la entidad, Liliana Gómez, 

Por Oscar Verdín Camacho 

El pasado 16 de octubre en el Centro 
Médico de Occidente, en Guadalajara, 
se realizó una operación de cambio de 
válvula aórtica en el paciente Cecilio 
Partida Moreno, de 62 años de edad 
y nativo de Sentispac, municipio de 
Santiago Ixcuintla.

La riesgosa cirugía duró nueve 
horas pero fue exitosa, según platica 
su hijo José Juan Partida. Una semana 
después –el día que pegó el ciclón 
Patricia-, Cecilio fue dado de alta y 
ahora se recupera en casa de una 
de sus hijas, en Guadalajara.

La intervención quirúrgica podría 
verse como una de tantas que se 
practican en el hospital de tercer 
nivel del Seguro Social, pero, al 
menos para los habitantes de Nayarit, 
tiene un ingrediente de interés: y es 
que a nombre de Cecilio Partida fue 
interpuesto un juicio de amparo –al 
que se hizo referencia aquí a principios 

Sedesol inicia hoy entrega de 
pantallas en Nayarit: Liliana Gómez 

de agosto-, puesto que su estado de 
salud decaía y no se le autorizaba 
el pase de Tepic al Centro Médico 
de Occidente.

Si no fuera el primer amparo en su 
tipo, podría tratarse de los punteros 
que abren una nueva vía para que los 
ciudadanos reclamen sus derechos en 
materia de salud. Resulta indudable 

el impacto que el 
juicio de garantías 
tuvo en el Instituto 
Mexicano del Seguro 
Social (IMSS). 

J o s é  J u a n 
Partida explica a 
este reportero que 
cuando a su papá 
se le detectó la 
enfermedad y se le 
realizaron diversos 
estudios, personal 

médico alertó que los siguientes tres 
meses eran cruciales para realizar la 
operación de cambio de válvula aórtica 
puesto que si pasaba más tiempo 
quizás ya no tendría oportunidad.

“Mi papá, de mayo a agosto ya casi 
no podía caminar. Si un mes caminaba 
20 metros, al siguiente eran 10 y al 
otro cinco. Ya se agitaba hasta para  
pararse de la silla. El doctor me dio 
tres meses para que fuera operado”.

A finales de julio y transcurriendo 
la advertencia, José Juan acudió 
a la delegación del Seguro Social 
buscando ayuda para que se autorizara 
el traslado a Guadalajara. Pero ahí, 
irónicamente, un conocido le sugirió 
que platicara su caso con el abogado 
Alfonso Nambo Caldera, maestro de 
amparo en la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN) y quien promueve 

una forma de litigio que parte del 
respeto a los derechos humanos. 

“El caso le interesó al doctor Nambo 
y me escuchó como 45 minutos en 
su despacho”.

Y efectivamente, unos días después 
fue presentado el amparo 1250/2015 
en el Juzgado Primero de Distrito 
de Amparo Civil y Administrativo 
con oficinas en Tepic, que concedió 
a Partida Moreno una suspensión 
de plano para que se le brindara la 
atención que requería.

Durante muchos años mecánico de 
maquinaria agrícola, Cecilio Partida 
fue trasladado al Centro Médico, pero 
allá se les notificó algo que les causó 
alarma: ya no contaba con Seguro 
Social. Había sido dado de baja. 

Lo anterior motivó un nuevo 
amparo y nuevamente se ofreció 

* El de Cecilio Partida Moreno podría ser uno de los primeros 
casos en Nayarit que, vía el juicio de garantías, se hacen valer los 

derechos en materia de salud. 
* “Lo único que pedíamos para mi papá era la atención que le 

corresponde como derechohabiente; afortunadamente fue operado 
y todo ha salido bien y estamos agradecidos”, indica su hijo José 

Juan.

prosiguió informando que en el municipio de 
Huajicori, la entrega de las mil 372 pantallas 
será el día 18 en el casino ejidal, mientras que 
en Tecuala la entrega de las 7 mil 635 pantallas 
se prolongará por tres días dando inicio del 
21 de noviembre al 23, en la escuela primaria 
“Vicenta Luna Ríos”, y en estos mismos días 
pero en Rosamorada en el casino ejidal se 
entregarán  6 mil 884 pantallas.

En el municipio de San Blas, se entregarán 
7 mil 240 pantallas, en la escuela primaria “ 
Insurgente Mercado” T.M. del 25 de noviembre 
al 26, lo que representa que serán dos días, en 
Tuxpan, serán también dos días de repartición 
ya que iniciaran el 28 y culminarán el 29 la 
entrega de 4 mil 696 pantallas.

En Santiago Ixcuintla la entrega de 16 
mil 548 pantallas, durará cuatro días, dando 
inicio el 30 de noviembre y concluye el 3 de 
diciembre en la Universidad Tecnológica; en 
Bahía de Banderas serán entregadas 11 mil 
447 pantallas en tres días que serán del 4 de 
diciembre al 6 en el casino El Dorado en San 
Juan de Abajo y Tepic, será el último municipio 
que se entreguen 37 mil 746 pantallas durante 9 
días, dando inicio el 7 de diciembre y concluye 
el 15 en el auditorio de la gente.

otra suspensión de plano a favor del 
paciente. El IMSS dio marcha atrás 
a la baja.

“COMO DE 15”
 José Juan Partida reflexiona:
“Nosotros no queremos problemas 

con nadie. Ni con el Seguro Social 
ni con los doctores. Lo único que 
pedíamos para mi papá era la 
atención que le corresponde como 
derechohabiente; afortunadamente 
fue operado y todo ha salido bien y 
estamos agradecidos. Hemos hablado 
por teléfono y me dice que se siente 
‘como de 15 años’, que por indicación 
médica debe caminar media hora 
diario y que ya no se agita”.

De acuerdo con José Juan, el 
amparo de su papá lo ve como 
una puerta que se abre y debe ser 
aprovechada por tantas personas 
para que hagan valer sus derechos 
en materia de salud. 

“El amparo es una forma de hacerlos 
valer y para demostrar que sí hay 
autoridades que te escuchan; ésta 
nota no es para decir que ganamos. 
No, no es el momento. El mensaje es 
que hay formas legales para luchar 
por tus derechos”.

Una vez cumplido el cambio de la 
válvula aórtica que motivó el amparo, 
se presentó el desistimiento.

(NO al robo de notas. NO se 
autoriza la transcripción o copia 
de esta nota a otros medios de 
comunicación)
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Se aprueba cultivar mariguana para uso 
personal, pero no comercializarla: Corte

La Primera Sala concede amparo a cuatro consumidores para cultivar y 
transportar la hierba, pero no se incluyen otros sicotrópicos.

*Exhortó a las autoridades a realizar un mejor trabajo en lo que resta del sexenio

La Primera Sala de la Corte resolvió que 
es inconstitucional la prohibición absoluta del 
autoconsumo de la mariguana y autorizó a 
cuatro mexicanos a cultivarla, transportarla 
y consumirla.

Sin embargo, esa autorización no incluye la 
comercialización de la mariguana ni el consumo 
de otros estupefacientes y sicotrópicos.

Además, la Corte precisó que la sentencia 
sólo beneficia a los quejosos y tiene como 
efecto que se les otorgue la autorización que 
solicitaron para la realización de las actividades 
relacionadas con el autoconsumo.

Sobre el tema, la Corte emitió el siguiente 
comunicado:

En sesión de 4 de noviembre del año en 
curso, la Primera Sala de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) resolvió el 
amparo en revisión 237/2014, a propuesta 
del Ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea. En 
este asunto se determinó que debe otorgarse 
autorización a los quejosos para el consumo 
personal de marihuana, sin que ello constituya 
una autorización para su comercialización, ni 
para el consumo de otros estupefacientes y 
psicotrópicos.

La sentencia de la Primera Sala se originó 
debido a que diversas personas solicitaron a 
la Cofepris una autorización para consumir 
marihuana de forma regular y personal, con fines 
lúdicos o recreativos y realizar las actividades 

correlativas al autoconsumo (sembrar, cultivar, 
cosechar, preparar, poseer, transportar y en 
general todo acto relacionado con el consumo 
lúdico y personal de marihuana), en el entendido 
de que su petición excluía expresamente “los 
actos de comercio, tales como la distribución, 
enajenación y transferencia de la misma”.

La solicitud les fue negada, por lo que 
promovieron amparo indirecto, en el cual señalaron 
que el libre desarrollo de la personalidad da 
cobertura a la decisión de consumir marihuana 
para fines lúdicos. El amparo también les fue 
negado, por lo que los quejosos recurrieron 
ante la Primera Sala de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación.

La sentencia del Ministro Arturo Zaldívar 
consideró que efectivamente el derecho 
fundamental en cuestión permite que las 

personas mayores de edad decidan sin 
interferencia alguna qué tipo de actividades 
recreativas o lúdicas desean realizar, al tiempo 
que también permite llevar a cabo todas las 
acciones o actividades necesarias para poder 
materializar esa elección. Lo que no significa 
que tal derecho no pueda ser limitado con la 
finalidad de perseguir objetivos protegidos por 
la Constitución mexicana, como la salud y el 
orden público.

Sin embargo, se encontró que el sistema 
de prohibiciones tal y como está configurado 
no es una medida necesaria para proteger la 
salud y el orden público, pues existen otras 
alternativas para alcanzar dichos objetivos 
que afectan en un menor grado el derecho al 
libre desarrollo de la personalidad. En efecto, 

En Nayarit hay familias indígenas que no les 
llegan los programas sociales: Fidela Pereyra

Por Edmundo Virgen

La diputada del Partido del Trabajo, 
por el sexto distrito electoral, Fidela 
Pereyra Zamora, que representa a los 
municipios serranos Del Nayar y la 
Yesca, desde la tribuna del Congreso 
del Estado, alzó la voz a favor de 
los pueblos originarios para señalar 
que a pesar de las adornadas cifras 
que contempla el cuarto informe de 
gobierno del ejecutivo estatal en 
el rubro de calidad de vida, en el 
que se incluye a las Secretarias de 
Educación, Salud y Secretaria de 
Desarrollo Social, expuso que es 
alarmante e insultante el abandono 
en que se hayan las etnias en lo 
relacionado a calidad de vida.

La legisladora que representa en 
el poder legislativo a las etnias, Cora, 
Huichol, Tepehuano y Mexicanero, 
manifestó que en cada uno de los 

la medida impugnada impide el consumo de 
marihuana en cualquier circunstancia cuando, 
para alcanzar los fines que pretende, podría 
limitarse a desalentar ciertas conductas o 
a establecer prohibiciones en supuestos 
más específicos, como manejar vehículos o 
instrumentos peligrosos bajo los efectos de 
la substancia, consumirla en lugares públicos 
o prohibir que menores de edad la consuman.

Además, en claro contraste con las escasas 
afectaciones en la salud y el orden público 
que protege el sistema de prohibiciones 
administrativas al consumo de marihuana, se 
ubica la intensa afectación al derecho al libre 
desarrollo de la personalidad que supone dicha 
medida legislativa. Así, a pesar de que se reconoce 
que el legislador puede limitar el ejercicio de 
actividades que supongan afectaciones a los 
derechos que protege nuestra Constitución, en 
el caso no se encontró que tales afectaciones 
fueran de una gravedad tal que ameriten una 
prohibición absoluta a su consumo, por lo que 
la prohibición resulta inconstitucional.

En este sentido, la resolución enfatiza que 
no se minimizan los daños que puede ocasionar 
la marihuana en el consumidor mayor de 
edad, sin embargo, entiende que la decisión 
sobre su uso sólo le corresponde tomarla a 
cada individuo. Así, la posibilidad de decidir 
responsablemente si se desea experimentar 
los efectos de esa sustancia a pesar de los 
daños que esta actividad puede generarle a 
una persona, pertenece al estricto ámbito de la 
autonomía individual protegido por el derecho 
al libre desarrollo de la personalidad.

Cabe aclarar que la sentencia sólo beneficia 
a los quejosos y tiene como efecto que se les 
otorgue la autorización que solicitaron para la 
realización de las actividades relacionadas con 
el autoconsumo, sin incluir la comercialización, 
en el entendido de que el ejercicio del derecho 
no debe perjudicar a terceros.

municipios de Nayarit hay familias 
indígenas que no reciben los beneficios 
de los programas sociales, a pesar de 
que las dependencias involucradas 
digan todo lo contrario, y como ejemplo 
mencionó la comunidad indígena 
de Colorado de la Mora, donde 
dijo, que hay una gran cantidad de 
familias que no reciben las bondades 
de los programas del sector salud, 
atribuyéndolo principalmente a que 
el personal responsable simplemente 
no cumple con su labor y en estas 
condiciones hay diversas comunidades 

en la entidad, donde no se sabe nada 
de los programas asistenciales.

En lo que respecta a los programas 
educativos, mencionó que en el 
presente año hubo logros muy 
importantes en lo que comprende 
a la educación básica, puesto 
que se entregó material didáctico 
a niños y jóvenes y además en 
el municipio Del Nayar se tiene 
programada la construcción de una 
finca para dormitorios que albergara 
a 130 estudiantes de la Universidad 

Tecnológica de la Sierra, con lo cual 
se beneficia a todos estos estudiantes 
que acuden a realizar sus estudios 
desde comunidades muy lejanas.

Aunque agregó, que durante el 
2014 solicitó que el presupuesto de 
egresos para el 2015 destinado a 
la educación, contemplara recursos 
para la rehabilitación de la escuela 
preparatoria del ejido de Presidio de 
los Reyes, en el municipio de Ruiz y es 
hora, que su petición no ha encontrado 
respuesta positiva. Pero  aun así, 
la diputada de la sierra reconoció el 

esfuerzo de las autoridades por lo 
realizado a la fecha, y los exhortó a 
dar un mayor esfuerzo al estar por 
arribar a la conclusión de su mandato.
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Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- El secretario general de 
gobierno, José Trinidad Espinoza 
Vargas, informó  que como 
consecuencia del desbordamiento 
del afluente, al menos en 40  casas-
habitación de la Isla de Mexcaltitán, 
municipio de Santiago Ixcuintla, 
registran daño total en su estructura. 
La población de  Mexcaltitán, fue una 
de las comunidades que resultaron 
con mayores daños luego de las 
inundaciones registradas desde 
el jueves y viernes de la semana 
pasada, al desbordarse el río San 
Pedro que cruza los municipios de 
Ruiz y Tuxpan. Por lo que  ya se 
están atendiendo las afectaciones 
en dicha zona.

Indicó que en el resto de las 
casas habitación solamente sufrieron 
daños parciales, es decir inundación 
en su interior. “Afortunadamente, la 
población se encuentra a salvo y 

no se registran pérdidas humanas 
que lamentar”, pero en el tema de 
la agricultura, reconoció que hubo 
cuantiosas pérdidas en los cultivos 
de hortalizas tales como: sandía, 
chile, tomate entre otro más que 
quedaron bajo el agua y que sin 
duda daña no solo a los cultivos 
sino a las familias  que se dedican 
a esta actividad.

Dio a conocer que ya se realizan 
los levantamientos en campo para 
conocer las cifras oficiales de los 
daños causados por las inundaciones 
y de ahí, proceder a la gestión ante 
el gobierno federal para que se 
radiquen apoyos económicos a los 
campesinos. Las afectaciones al 
campo, son en los municipios de 
Tecuala, Acaponeta, Tuxpan Santiago 
Ixcuintla y una parte de Ruiz. “Son 
los municipios que ahorita estamos 
en la intención que realizar los 
consolidados para saber a ciencia 
cierta el monto de los daños y tener 

los números finales”.
Espinoza Vargas señaló que 

lamentablemente los cultivos de 
hortalizas no entran en el esquema 
de aseguramiento, pero habrá que 
buscar otras alternativas ante los 
constantes cambio climáticos que 
se están presentando año con año, 
que ya son una realidad, por lo 
que insistió en que es necesario ir 
pensando en asegurar los cultivo, 
“porque ya no hay de otra y habrá 
que buscar como nos organizamos 
con los campesinos y las empresas 
aseguradoras para proteger los 
cultivos en Nayarit”.

José Trinidad, dijo que de acuerdo 
a cifras preliminares, se estima 
que hubo cuantiosos daños a la 
agricultura en la zona norte de la 
entidad, así como también pérdidas 
en el sector ganadero de esa parte 
del estado Nayarit, “esto luego del 
desbordamiento de los ríos Acaponeta, 
Cañas y San Pedro, hechos registrado 
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Jalisco y bueno el gobierno está atento 
y respondiendo con puntualidad a 
ello,  por eso yo, en breves horas, 
habré de tener  una respuesta muy 
puntual a los campesinos de Nayarit”.

Cota Jiménez reiteró: “el campo 
está con una gran dificultad en el 
país, que implica  indudablemente 
muchas acciones y la fundamental, la 
organización, por eso hoy he venido 
a mi tierra en donde me corresponde 
responder a la demanda que los 
campesinos tienen en la costa y de 
nueva cuenta, como lo dice Chucho 
Díaz, en la Rivera del Rió Ameca, 
hoy lo hice en la rivera del Río de 
las Cañas y he venido en forma 
coordinada con mi gobernador, con  
SAGARPA, tratando de ser un gestor 
más  a  la tarea”.

Añadiendo que corresponde a las 
instancias de gobierno federal y estatal, 
las  evaluaciones, el levantamiento 

de los daños “y particularmente lo 
que al final me tocó, constatar no 
había cosechas, pero si había daños 
graves en la preparación de la tierra; 
coincidente y desgraciadamente el 
día primero de noviembre arrancaba 
justamente el ciclo para la siembra 
y es justamente cuando caen estas 
lamentables lluvias atípicas, por 
lo que en consecuencia estaré en 
México, a gestionar ante el gobierno 
federal los recursos necesarios, los 
componentes que para este tipo de 
eventualidades están presentes”.

Remarcó que la voluntad del 
presidente Enrique Peña, queda 
de manifiesto, “yo acompañé al 
secretario hace escasa semana al 
estado de Jalisco a la distribución 
de cheques de la restitución del 
Seguro Catastrófico y algunos otros 
apoyos que permitan continuar con 
regularidad a los campesinos; y en 

mi tierra en breve tiempo, 
el señor gobernador, 
habrá de dar las noticias 
correspondientes, para 
poderle ayudar a los 
campesinos. Pero además 
yo les plantee algo muy 
importante, ocupamos 
tener otra visión de 
mediano y largo plazo, 
ocupamos ir viendo el 
tema de  reconversión 
de cultivos, de semillas 
mejoradas y más resistentes, a lo 
que al final es recurrente. Hace 8 días 
decían que el ciclón no llegó, pero 
llegaron lluvias diferentes, entonces 
se ocupa verdaderamente tener las 
condiciones apropiadas para este 
nuevo tiempo”.

A pregunta expresa, en el sentido 
de que a los campesinos se les está 
recomendando otro seguro, además del 
catastrófico, Cota Jiménez, respondió: 

“e l  Seguro  de 
Producción, no solo 
esperar que llegue el 
huracán y golpee o la 
lluvia y golpee, sino 
ant ic ipadamente 
tener la oportunidad 
d e  q u e  l o s 
campesinos tengan 
la seguridad de que 
no tendrán problema 
para rescatar ese 
recurso y el gobierno 

federal está trabajando en ello, el 
presupuesto base cero, es el que nos 
está dando la coyuntura yo en breves 
días tengo la reunión con  Hacienda 
para poder seguir analizando las 
alternativas, porque hoy no tiene 
sentido presupuestar recursos para un 
programa y cuando llegue una tormenta 
una lluvia, destroce absolutamente 
todo, entonces pues tenemos que ir 
delante de lo que está aconteciendo”.  

*En Mexcaltitán hay 40 casas con pérdida total por las 
lluvias del pasado fin de semana, afortunadamente no 

hubo pérdidas de vidas.

Por Juan Carlos Ceballos

Tepic.- “No  podemos sucumbir ante 
la naturaleza, la propia naturaleza 
nos da la oportunidad de encontrar 
condiciones para salir adelante, el clima 
continúa en todo el país y el pronóstico 
es que continuará en consecuencia 
ocupamos verdaderamente semilla 
resistente a esta circunstancia porque 
si la hay, porque ante la situación 
de tanta lluvia no podemos dejar 
de sembrar algo vital que son los 
alimentos”. Aseguró enfático, el 
dirigente nacional de la Confederación 
Nacional Campesina (CNC) y senador 
de la república, Manuel Humberto 
Cota Jiménez.

Agregó: “sí existe fondo para 
desastres, pero no alcanza, sí existe; 
hay un componente que se llama 
cadena, que es justamente para la 
atención a desastres, hay el Seguro 
Catastrófico, que el gobierno federal 
y estatal aportan la prima para poder 
recuperar el recurso. Pero al final, 
mira, lo que está aconteciendo. Pero 
esto que pasa aquí sucedió en Colima, 
triplemente más grave, sucedió en 

No podemos dejar de sembrar algo vital; que son 
los alimentos de todos los mexicanos: Manuel Cota 

Los daños en la agricultura 
fueron cuantiosos: Pepe Espinoza

durante el pasado fin de semana”. 
Aclaró que afortunadamente desde el 
sábado anterior pasó la contingencia 
una vez que los ríos desbordados 
fueron a la baja en sus caudales. “Lo 
mejor es que no tenemos daños a 
la  infraestructura ni mucho menos 
pérdidas humanas. Se actuó, se 
coordinó y se trabajó a tiempo con los 
diferentes organismos de protección 
civil y el ejército mexicano, así como 
con autoridades municipales para 
evitar desgracias personales”.

Sin embargo, reconoció que en el 
tema en el cual se habrá que poner 
una mayor atención es en el campo, en 
donde la lluvia dejó severas pérdidas 
en los cultivos de hortalizas, como 
es sandía, chile y otros productos 
que quedaron bajo el agua.

Señaló que corresponderá a los 
técnicos de la SAGARPA realizar 
los respectivos levantamientos en 
campo, para conocer con exactitud 
el número de hectáreas dañas y el 
monto de las pérdidas económicas.

Añadió que un sinnúmero de 
hectáreas que estaban listas para 
el cultivo, quedaron bajo el agua. 
En estos casos, reconoció, también 
existen pérdidas cuantiosas, al tomar 
en cuenta que los campesinos pagan 
alrededor de 600 pesos por hectárea 
en la preparación de sus tierras. 
“Sin embargo se cuenta con algunos 
mecanismos institucionales que se 
habrán de gestionar con la finalidad 
de apoyar a los campesinos que 

registraron pérdidas en sus cultivos. 
También el sector ganadero de la 
zona norte, sufrió serios daños, pero 
aún no se cuantifican las bajas en 
este rubro. Ya que las comunidades 
como El Tigre, La Bayona, Quimichis, 
las zonas bajas de las cabeceras 
municipales de Acaponeta y Tecuala; 
también en el municipio de Ruiz, 
sufrieron las inundaciones. En estas 
localidades, el agua subió entre 50 y 
60 centímetros a los hogares.

Para la tarde del  domingo, la 
Comisión Nacional del Agua dio 
conocer los gastos de los ríos 
Acaponeta que fue de 186 metros 
cúbicos de agua por segundo y el 
San Pedro con 675 metros cúbicos de 
agua. Es decir, que ambos afluentes 
están dentro de los gastos normales y 
no representan ninguna modificación 
en sus niveles, que están abajo del 
límite de capacidad”. Finalizó.
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Trabajaremos de tiempo 
completo en el IEE de 

Nayarit: Celso Valderrama 

Por Germán Almanza 

En un evento de unidad y 

hermandad que realizó la Alianza 
de Autotransportes de Nayarit 
que tiene como dirigente interino 

a Juan Cortés, como invitado de 
honor estuvo el Presidente del 
Partido Revolucionario Institucional 

de Tepic, Carlos Saldate, a quien 
felicitaron por el trabajo que 
desempeña en dicho instituto 
en beneficio de los tepicenses, 
mismos que brindaron todo su 
apoyo en seguir contribuyendo 
con la sociedad.

 
Carlos Saldate agradeció a 

cada uno de los choferes ahí 
presentes por el apoyo brindado y 
de quienes dijo sentirse orgulloso 
por pertenecer también a la Alianza 
ya que son su familia y a los cuales 
buscará apoyar desde donde 
esté porque sabe lo difícil que 

es mantener a una familia siendo 
transportista, por ello reconoció el 
trabajo que a diario desempeñan 
en la calle y los exhortó a ser 
mejores cada día brindando un 
servicio con calidad y calidez a 
todos los nayaritas.

 
Asimismo, los felicitó por ser 

la alianza más grande y más 
organizada del país, quienes 
conforman una sola gran familia 
al servicio de la ciudadanía, por 
quienes buscará mejorar sus 
condiciones de vida y la de sus 
familias.

El nuevo presidente del Instituto 
Estatal Electoral en Nayarit, Doctor 
Celso Valderrama Delgado se 
compromete a trabajar de tiempo 
completo en este organismo, además 

fortalecer los niveles de confianza de 
la ciudadanía para el proceso electoral 
que se avecina en 2017.

Afirma estar preparado para 

Alianza de transportistas 
reafirman su apoyo a Saldate

enfrentar los retos de las nuevas 
reformas que pudieran tener cambios 
inesperados, al tener en puerta lo 
que pudiera ser la  reelección de 
legisladores y alcaldes, además 
de los independientes que surgirán 
buscando diferentes cargos de 
elección popular.

Se le viene un paquete fuerte al 
nuevo titular del IEE, sin embargo 
conocemos de su capacidad y 
responsabilidad, existe confianza que 
logrará darle una verdadera democracia 

a la institución para 
transparentar unas 
elecciones limpias 
en la entidad.      

V a l d e r r a m a 
Delgado estuvo 
de visita en las 
instalaciones del 
Diario Informativo 
Gente y Poder, 
acompañado del 
director General 
Antonio Lora, donde 
expus ie ron  sus 
puntos de vista de 
la importancia que 
tienen los medios de 
comunicación ante 
la sociedad.         

SEGÚN LA PROFECO, LOS PRECIOS 
DE PRODUCTOS ELECTRÓNICOS  

SUBEN HASTA 32% POR BUEN FIN.
- - - - - - -

No hay nada más que decir
ya que eso sería un affaire,
para el comercio, El Buen Fin,
les resulta a toda madre.

E P I G R A M A
Por: Igibato



Jueves 5 de Noviembre de 2015Política 7

A cuatro años de la 
administración del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, 
los avances en turismo son 
contundentes. Actualmente 

Nayarit cuenta con dos Pueblos 
Mágicos y, en breve, entrará en 
funciones una tercera aerolínea 
en Tepic, lo que incrementará 

los vuelos de la capital del 
estado a otras partes del país.

 
Además, el número de turistas 

que visitaron la entidad en ese 

lapso es el más elevado de la 
historia, lo que representa una 
gran derrama económica para 
los prestadores de servicios 

turísticos, informó la Secretaria 
de Turismo en Nayarit, Catalina 
Ruiz Ruiz.

 Recordó que luego del 

respaldo del mandatar io 
nayarita, junto con el de los 
habitantes de Sayulita, municipio 
de Bahía Banderas, dicha 

localidad obtuvo recientemente 
el nombramiento de Pueblo 
Mágico por parte de la Secretaría 
de Turismo Federal. Lo mismo 
que Jala, cabecera municipal que 
también tiene esa denominación.

 
Otro tema que resaltó es que, 

derivado de las gestiones del 
Gobernador Roberto Sandoval, 
el próximo 12 de noviembre 
iniciará operaciones en Nayarit 
la Aerolínea TAR (Transportes 
Aéreos Regionales) con los 
vuelos Toluca-Tepic y Oaxaca-
Tepic, con un costo aproximado 
de 799 pesos y 999 pesos, 
respectivamente.

 Añadió que en lo que va de 

la actual administración estatal, 
más de nueve millones 700 mil 
turistas nacionales y extranjeros 
han visitado los diferentes 
destinos turísticos de Nayarit, 
lo que representa un 66 por 
ciento más, en comparación 
con el sexenio anterior.

 
Esta cifra récord en materia 

turística, destacó la funcionaria 
estatal, es un claro reflejo del 
clima de paz y tranquilidad que 
ofrece el Gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda a los 
inversionistas nacionales y 
extranjeros. “Ha logrado ofertar 
algo que todos los inversionistas 
buscan en todo el mundo: la 
seguridad”, mencionó.

Nayarit se posiciona como destino 
turístico nacional e internacional
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Refuerza Gobierno acciones 
contra la corrupción

*Especialistas de la Secretaría de la Función 
Pública capacitan a personal de dependencias 
Estatales, Municipales y de entidades públicas

8

Gracias la  buena relación que existe entre 
el Gobierno Federal y la administración del 
Gobernador Roberto Sandoval Castañeda, 
personal de la Secretaría de la Función Pública 
acudió a Nayarit para capacitar a trabajadores 
de mandos operativos del gobierno Estatal, 
municipios y de entidades públicas.

El Contralor General del Estado, Mario 
Pacheco Ventura, informó que la indicación 
del mandatario nayarita es que se haga un 
manejo transparente y honesto de los recursos 
públicos, y que se prevenga cualquier acto de 
corrupción en todos los ámbitos de gobierno 
o instituciones públicas.

Por ello —precisó el funcionario estatal— 
se capacita de manera permanente a los 
mandos operativos para que cumplan con 
los lineamientos y normativa.

“De acuerdo con las instrucciones del 
Gobernador Roberto Sandoval Castañeda, 
hoy implementamos un sistema que se llama 
Marco Integral de Control Interno,  gracias a la 

buena comunicación y la buena cooperación 
que hay con el Gobierno Federal, vienen de 
la Secretaría de la Función Pública a dar este 
tipo de cursos para que cumplan con todo 
lo que es la prevención de la corrupción”, 
explicó.

Precisó que durante este miércoles, 
más de 230 servidores públicos recibieron 
la capacitación —en un auditorio de la 
Universidad Autónoma de Nayarit— y 
escucharon la ponencia del especialista en 
temas sobre cómo cuidar más el uso de los 
recursos públicos.

“Los organismos públicos descentralizados, 
que vienen siendo Salud, SEPEN, todo lo 
que es gobierno; la Secretaría de Planeación, 
también gente de nosotros, la Secretaría de la 
Contraloría, viene para seguirse capacitando; 
personal de la Fiscalía, Seguridad Pública, 
de la Secretaría General de Gobierno; 
también se invitó a los municipios. La idea 
es homologar los lineamientos para el control 
interno”, concluyó Pacheco Ventura.

A c t u a l m e n t e  d a 
clases de aeróbics de 
alto impacto, zumba y 
cuidado de la salud con 
la recomendación de 
hidratar el cuerpo con 
suficiente agua y una 
alimentación balanceada, 
ejercicio y consumo de 
proteína.

Agrega, si quieres 
crecer y tonificar tu 
músculo, es necesaria 
una buena nutrición a 
base de alimentación 
completa y complementos 
alimenticios de la marca 
de su preferencia, ella 
toma del producto de las 
cortinas verdes.

En especial asiste a 
tomar su alimento al Club 
del licenciado Rigoberto 
García Ortega, asesor y 
líder en nutrición celular y 
especialista en retos para 
bajar de peso a través 
de ensaladas.

Siguiendo con las rutinas de la maestra 
Maxi, ella logra involucrar a sus alumnas, 
casi todas, amas de casa, que buscan 
mejorar, primero su salud, elevar la 
autoestima y bajando de peso recuperar 
la figura, que se convierte en la máxima 
satisfacción de toda mujer responsable 
de su ser.

Maxi pone el ejemplo, primero 
sujetándose a una fuerte disciplina, entrega 
y responsabilidad haciendo rutinas a la 
par con sus alumnas por la mañana con 
otras y por la tarde noche con las que su 
tiempo está ocupado a lo largo del día.

En días festivos y fines de semana su 
tiempo es para sus hijas Livia Medelyn 
y Vania Jazel todas con el amor de su 
esposo, el constructor Milton Félix Rosales.

Sus sueños logrados son haber crecido 
como persona a través del estudio y la 
convivencia, pronto contar con su propio 
gimnasio, en un local propio con todo 
lo indispensable para profesionalizar 
su negocio con lujo, confort y buenos 
resultados.

Seguir preparándose para lograr lo que 

más quiere, la unidad familiar con salud, 
abundancia y amor, conservar la pasión 
por lo que hace, hacer mujeres esbeltas y 
saludables, con las cualidades que Dios y 
sus padres le dieron, que son ser honesta, 
trabajadora, alegre, positiva,  pues está 
consciente que transita por el negocio de 
la autoestima.

Es una mamá formadora de altos valores 
y grandes sueños para sus hijas.

Maximiliana nació en el Ciruelo, municipio 
de Jala, un 2 de Octubre de 1976, hizo 
la primaria en la escuela Ricardo Flores 
Magón, Secundaria en la Federal 2, 
preparatoria y Comercial en el Centro de 
Educación Avanzada, más tarde un curso 
de computación en Programación Analista 
y 8 años de zumba y aeróbics.

De su infancia trae en su mente todas 
las vivencias de la vida rural desde una 
alimentación sana, cocinar, moler el 
nixtamal, hacer las tortillas, cocinar para 
10 bocas, hacer chicharrones y carnitas los 
fines de semana, ordeñar vacas y hacer 
queso, requesón, jocoque y pamelas. 
Cosechar ciruela, maíz, frijol y chile. Y 
lavar en el río.

Por Ángel 
Carbajal 

Aguilar
El Personaje 
de la Semana
El Personaje 
de la Semana

Maximiliana Cambero Vargas
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Tepic.- En continuidad al análisis 
del Cuarto Informe de Gobierno 
del Titular del Poder Ejecutivo y 
la evaluación del cumplimiento 
del Plan Estatal de Desarrollo de 
Nayarit 2011-2017, diputadas y 
diputados de los distintos grupos 
parlamentarios que conforman la 
Trigésima Primera Legislatura, en 
el uso de la Tribuna, presentaron 

sus evaluaciones respecto al rubro 
de Calidad de Vida, que contempla 
la Secretaría de Educación, Salud y 
la Secretaría de Desarrollo Social.

Por parte de la Fracción 
Par lamentar ia  de l  Par t ido 
Revolucionario Institucional, los 
diputados Any Marilú Porras 
Baylón, Sofía Bautista Zambrano, 

Jassive Patricia Durán Maciel, 
Benigno Ramírez Espinoza, Héctor 
Javier Santana García y José 
Arturo Elenes Hernández, fijaron 
diversas posturas sobre el tema 
de salud, educación y desarrollo 
social, en los que reconocieron 
importantes avances en estas 
materias, derivado de los diversos 
programas que se llevan a cabo, 

Política

• Diputados coincidieron en los buenos resultados de la 
aplicación de programas que benefician a los nayaritas; sin 

embargo señalaron que aún falta más por hacer. 

*En el rubro de Calidad de Vida

9

Diputados analizan el IV 
informe de gobierno de Nayarit 

que sin duda alguna, al día de hoy, 
han dejado importantes beneficios 
a los nayaritas;  sin embargo 
resaltaron que aún falta más por 
hacer,  debido a que en Salud, 
Educación y Programas Sociales, 
la demanda de la población crece 
de manera permanente. Confiando 
en que la capacidad de gestión 
del Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda, una vez más traerá los 
recursos necesarios para atender 
dicha demanda. 

En su opor tun idad,  los 
legisladores integrantes del Grupo 
Parlamentario del  Partido de la 
Revolución Democrática, Sonia 
Nohelia Ibarra Fránquez y José 
Ángel Martínez Inurriaga indicaron 
que se deben asignar mayores 
recursos en materia educativa ante 
los organismos internacionales, 
buscar fórmulas novedosas con una 
educación con formación integral 

en valores humanos 
universales, cívicos y 
democráticos, además 
de ofrecer educación 
a distancia para las 
c o m u n i d a d e s  m á s 
alejadas.

Por su parte, el 
legislador por el Partido 
Verde Ecologista de 
México, Francisco Javier 
Jacobo Cambero, expresó 
que en materia educativa 
se deben atender los 
rezagos que aún existen, 
sin embargo agregó 
que con el programa 
de becas se ha logrado 
la reincorporación de 
jóvenes embarazadas 
para que no interrumpan 
sus estudios, el programa 
de transporte seguro ha 
permito que jóvenes de la 
zona rural lleguen a sus 

escuelas y destacó  la inversión 
destinada a las escuelas de tiempo 
completo y escuelas de excelencia 
con más de 200 millones de pesos.

Del Grupo Parlamentario del 
Partido Acción Nacional, las 
diputadas Elsa Nayeli Pardo Rivera, 
María Felicitas Parra  Becerra, 
Ivideliza Reyes Hernández, Javier 
Hiram Mercado Zamora y José 
Ramón Cambero Pérez comentaron 
en Tribuna, la necesidad de redoblar 
esfuerzos en atención médica 
para las mujeres, poner mayor 
énfasis en el tema del sobre peso 
y obesidad, la necesidad de poner 
mayor atención en la entrega de 
becas y útiles escolares para que 
se entreguen con oportunidad, 
además de asignar maestros en 
aquellas comunidades en las que 
solo se tienen grupo de 15 niños. 

Por la Fracción Parlamentaria del 
Partido del Trabajo, los legisladores 
Fidela Pereyra Zamora y Jaime 
Cervantes Rivera, señalaron que 
en cuanto a educación se refiere 
reconocieron los avances en el 
programa de escuelas de tiempo 
completo en las comunidades 
indígenas, lo cual ha permitido 
contribuir a la economía familiar, 
y demandaron supervisar el 
funcionamiento de las clínicas 
de las comunidades indígenas. 

Será este jueves en Sesión 
Pública Ordinaria, cuando las 
diputadas y diputados locales 
concluyan con el análisis del objetivo 
estratégico de Desarrollo Integral, 
que contempla la evaluación 
de las Secretarías del Trabajo, 
Product iv idad y Desarrol lo 
Económico; Obras Públicas; 
la Secretaría de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural y 
Pesca; así como  Turismo y Medio 
Ambiente.

Presupuesto sin compromiso
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*Como festejo de su primer año de gobierno el Presidente 
Municipal de San Blas, Hilario Ramírez  Villanueva festejara 
junto con los ganaderos y agricultores los resultados de su 

primer año de Gobierno. En el evento se rifaran veinte toros de 
registro, rollos de alambre de púas, bombas para rociar, sillas 
de montar, sombreros, soguillas, botines, espuelas y sillas de 

montar.

El Presidente municipal de San 
Blas, Hilario Ramírez Villanueva 
“El Amigo Layín”, llevara a cabo un 
festejo con motivo de su primer año 
de Gobierno con el sector agrícola y 
ganadero de su municipio y de todo 
el estado.  Dos de los principales 
sectores productivo, con quienes 
de la mano impulso importante 
programas y apoyos en el primer 
año de su administración. 

En entrevista el Alcalde dio 
a conocer que en el evento se 
rifarán veinte toros de registro, 
rollos de alambre de púas, bombas 
para rociar, sombreros, soguillas, 
botines, espuelas y sillas de montar; 
también aseguro invitara a todos los 
asistentes un taquito, un traguito y 

un ruidito. “Este ha sido un año de 
resultados para el sector ganadero y 
agrícola de San Blas, entregamos 20 
tractores, implementamos programas 
de apoyo para elevar la producción 
y gestionamos importantes recursos 
y apoyos para proyectos productivos 
y es motivo para festejar y porque 
no, vamos invitar a los asistentes 

un taquito, traguito y 
ruidito” mencionó.

En este primer 
año de Gobierno 
nos preocupamos por 
establecer condiciones 
de desarrollo para el 
sector productivo del 
campo, uno de los 
principales pilares de 
la economía de los 
Sanblasenses , que 
hoy siente un respaldo 
en la administración 
m u n i c i p a l ;  E n 
coordinación con el 
Gobierno del Estado 
y el Gobierno Federal 
creamos las bases para que los 

ganaderos y agricultores puedan 
producir con calidad y competir 
con sus productos en el mercado 
internacional” señalo. 

“2016 será un año de consolidación 
del campo sanblansese, tenemos 
el reto de dar valor agregado a la 
producción primaria , elevar las 

ganancias y generar aquí mismo 
en San Blas los empleos que se 
generan en otros estados al procesar 
y comercializar nuestra producción 
primaria en productos terminados , 
como enlatados o empaquetados . 
Queremos que ese dinero, los empleos 
y los recursos circulen 
en San Blas y Nayarit 
para que mejore 
nuestra economía. 
La gente cuando 
trae dinerito viene 
nuestras playas, visita 
nuestros atractivos 
turísticos  y hay una 
derrama económica 
importante “declaro.

Festejamos los 
avances, estamos 
convocando a niños, 
jóvenes y adultos a 
que nos acompañen,   
va ser este sábado a 
las 10 de la mañana en 
Guadalupe Victoria , 
en el rancho de la 
familia Villaseñor, 

este evento es parte de las reuniones 
que haremos con motivo del primer 
informe de gobierno municipal del 
H. XL Ayuntamiento de San Blas.

Fuentes cercanas al Alcalde 
aseguran que en el evento, el 

Presidente amigo anunciará un 
ambicioso proyecto de apoyo a 
los productores de frijol con el que 
podrán incrementar su capacidad 
de producción en este próximo 
ciclo de cosecha, ya que se tiene 
conocimiento de la estrecha relación 
con empresarios comercializadores 
de  semilla de calidad.

Asimismo, se sabe que en el 
próximo año, El Amigo Layín,  
propondrá que se de sueldo a 
Presidentes de los Comisariados 
Ejidales , Presidentes de Comités 
de Acción Ciudadana, Delegados 
municipales y Jueces auxiliares, una 
medida nunca antes vista a nivel 
nacional y que causara revuelo en 
el estado. Por lo pronto se espera 
que miles de personas de todo el 
estado acompañen al amigo Layín 
en este gran festejo, en espera de 
escuchar su mensaje y conocer los 
anuncios  de nuevos programas de 
apoyo para el año 2016.

Festejará en grande el amigo 
“Layín” a ganaderos y agricultores

URES  # 148 SUR COL. CENTRO 
CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet
TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

TELS.
LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: SERVICIO A DOMICILIO 

2 13 46 11
2 13 63 98
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* En coordinación con la STPS, así como la COPARMEX, impulsan y fortalecen el enfoque pre-
ventivo en esta materia
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*Polo reconoce la aportación que deja a la cultura 
democrática de Nayarit

*El Festival Letras en Tepic continúa dando frutos

Participa IMSS en impartición de curso para formar 
supervisores de seguridad y salud en el trabajo

El Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) en Nayarit,  en 
coordinación con la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social (STPS) y la 
COPARMEX, anuncian la realización 
del curso “Formación de supervisor 
o responsable de los servicios 
preventivos en seguridad y salud 
en el trabajo”, con el propósito de 
ofrecer una formación especializada 
en un campo en el que se registra 
una creciente incidencia de riesgos 
de trabajo.

El coordinador auxiliar de Salud 
en el Trabajo del IMSS, Odilón 
Flores Tadeo, informó que se trata 
de proporcionar a los participantes 
herramientas y conocimientos que 
les permitan aplicarlas en sus centros 
de trabajo y con ello coadyuvar en 
la prevención y disminución de los 
riesgos de trabajo.

Explicó que los riesgos de trabajo 
son extraordinariamente costosos. 
Lo son para los trabajadores que 

los sufren y para sus empresas, 
para la economía, para el sistema 
de protección social y, en definitiva, 
para la sociedad en su conjunto.  

Sin embargo, puntualizó Flores 
Tadeo que el riesgo de trabajo no es 
un fenómeno casual ni indiscriminado, 
sino que por el contrario, guarda una 
estrecha relación con los complejos y 
diversos factores que inciden en los 
procesos de organización, producción 
y servicios.

Destacó que es precisamente este 
carácter causal del riesgo de trabajo 
lo que conlleva la posibilidad de 
evitarlo, o cuando menos, reducirlo. 

Si bien debería aceptarse que, por 
eficaces que sean las acciones 
preventivas, el riesgo se materializa, en 
ocasiones como accidente de trabajo 
o enfermedad profesional, dando lugar 
a su vez, a múltiples consecuencias 
que demandan diferentes actuaciones 
de Seguridad Social para su plena 
reparación.

Algunas respuestas son del rubro 
de las prestaciones económicas, 
sanitarias, de rehabil i tación y 
reinserción del trabajador accidentado 
al mercado del trabajo etc. Esta 
concepción del riesgo de trabajo es 
lo que fundamenta, la necesidad de 
articular una respuesta integral y 

especializada de protección.
En ese sentido, el funcionario de 

la coordinación de salud en el trabajo 
del IMSS anunció que el curso se 
llevará a cabo en las instalaciones 
de la COPARMEX, ubicadas en 
Ciudad Industrial y se desarrollará 
un ambicioso programa durante los 
días 13, 18, 19, 26 y 27 de noviembre 
de 2015.

Por ello y como parte del programa, 
los días antes mencionados se 
presentan temas relacionados con la 
siniestralidad laboral, metodología de 
la prevención, medidas preventivas 
de eliminación y reducción de riesgos; 

ejercicios de  práctica mediante visita 
a empresa para la identificación y 
evaluación de factores de riesgos 
presentes en el medio ambiente 
laboral; y el quinto día, presentación 
de resultados. Adicionalmente se 
expondrán al menos 15 subtemas 
derivados de los ya mencionados.

Para cualquier información adicional 
del curso que llevan a cabo de manera 
conjunta IMSS, STPS y COPARMEX, 
pueden comunicarse  a los teléfonos 
2 12 38 38 ext. 31532 y 2 13 11 79 
ext. 1143 con Selene Eunice Vázquez 
Chávez E-mail: selene.vazque@imss.
gob.mx y con Odilón Flores Tadeo 
E-mail: odilón.flores@imss.gob.mx. 

Tepic, Nayarit.- Como parte de la oferta 
cultural permanente del Festival Letras en Tepic 
y con una presidencia municipal abarrotada, 
arrancó el seminario #DiálogosPorElCambio 
con la conferencia magistral “Los Retos de 
la Democracia Mexicana”, impartida por 
el destacado académico y politólogo José 
Woldenberg.

 
La charla fue moderada por el ex rector 

de Universidad Autónoma de Nayarit, Javier 
Castellón. Woldenberg y Castellón analizaron 
la historia política desde la crisis de 1988 en 

la elección presidencial, hasta la transición 
democrática en el Congreso de la Unión en 
1997.

 “Atender temas democráticos, políticos 
y electorales es fundamental por una 
sencilla razón: Pepe hablaba de un tránsito 
democratizador, y hoy en Tepic hay un gobierno 
de coalición, conformado por dos fuerzas 
políticas que a simple vista pudieran parecer 
opuestas, pero que desde el Ayuntamiento 
están demostrando que cuando nos ponemos 
de acuerdo hay mejores resultados.

 “Hace 35 años difícilmente se podría pensar 

que un gobierno estuviera conformado por 
varias fuerzas políticas, por eso sentimos 
que es parte de nuestra obligación atender 
el tema de la cultura democrática”, destacó 
Polo Domínguez.

 José Woldenberg expuso cuatro puntos por 
los que la sociedad está harta y desencantada 
de la política: una 
economía estancada; 
una sociedad desigual 
con franjas de pobreza 
enormes; la corrupción 

y la violencia.
 
Por último, comparó la escena política de 

México con un tripié, donde sólo una base 
ha avanzado: la diversidad política, mientras 
que persiste un enorme déficit en el estado 
de derecho y la economía no crece.

Todo un éxito, el seminario 
#DiálogosPorElCambio; José 
Woldenberg es ovacionado
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Por Ángel Carbajal Aguilar

Fue el pasado 16 de octubre el 
día en que Ixtlán del Río recibió 
en la Plaza Municipal al famoso 
Corredor Cultural del Sur con la 
participación de la Compañía 
Coral de la Universidad Autónoma 
de Nayarit, el Coro de los Niños 
Cantores de los SEPEN, a cargo 
del director Maestro Javier Ayala 
Fernández.

También actuó el coro Esperanza 
Azteca de Nayarit, bajo la dirección 
de la maestra Aranzazu García y el 
Taller de danza de la Universidad 
Autónoma de Nayarit a cargo de la 
maestra Georgiana Carrillo Lagos.

Entre las actuaciones destacó la 

Orquesta Esperanza Azteca bajo 
la batuta de la maestra Fátima 
Corona del Toro.

Participaron artistas como 
Alejandro Peña Ramos, Georgiana 
Carrillo Vargas, Luis Bañuelos 
Iglesias y Manuel del Campo.

El repertorio se ajustó a todos los 
gustos y se escucharon melodías 
como La Misión, Turandot, Liviamo, 
Popurrí Mexicano con partes de 
Cielito Lindo, La Rielera, Canción 
Mixteca, Cielito Lindo.

De Agustín Lara, Solamente 
una Vez, Farolito,  Silverio Pérez, 
Granada y Huapango de Moncayo.

Además de la muestra cultural 
también hubo  artesanal y 

gastronómica que son producto 
del ingenio y creatividad de 
profesionales de la UAN y artesanos 
nayaritas.

El Festival estuvo presidido por 
el Presidente Municipal de Ixtlán 
de Río José Antonio Alvarado 
Varela y el Secretario del Spauan 
Carlos Muñoz, la reina de Ixtlán 
del Río, funcionarios municipales, 
catedráticos de la UAN, invitados 
especiales y una gran asistencia 
de pobladores locales y de las 
poblaciones y rancherías cercanas.

El maestro de ceremonias 
fue el también artista y culto 
maestro Peña Arcadia con sus 
espacios culturales acorde a cada 
presentación.

Festival Cultural UAN en Ixtlán del Río
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Redacción

Tepic, Nayarit.- El pasado 29 de octubre, 
el salón de eventos especiales Diana 
Cazadoras se vistió de gala por la bonita 
fiesta que se realizó con motivo de los  
XV Años de Mariana Palacios Medina, 
quien para esta gran ocasión porto un 
elegante vestido color verde pastel. 

La misa de acción de gracias se llevó 
a cabo en la iglesia de la Santa Cruz 
de Zacate, siendo sus padrinos los 
prestigiados Licenciados en Enfermería 
Uriel Díaz Castrejón y su esposa Cecilia 
Palacios Fonseca, quienes igual fueran 

los padrinos de brindis de la hermosa 
jovencita. 

Sus orgullosos padres, el Ingeniero en 
electrónica Juan Salvador Palacios Fonseca 
y la Ingeniero en Control y Computación 
Isabel Cristina Medina Carrillo, ofrecieron 
a sus invitados una exquisita cena a la 
alta cocina, así como aguas frescas de 
frutas, refrescos, pastelillos, botanas 

saladas, cupcakes, chocolates, brownies 
y canapés. 

 
Desde luego que no pudieron faltar, 

amigos y familiares de la quinceañera, 
estando entre ellos sus abuelitos la 
Doctora María Alicia Fonseca Morales, 
la Enfermera María del Refugio Medina 
Carrillo, el Profesor Alejandro Ernesto 
Rivas Santoyo, sus tías la Ingeniero civil 

Ana Alicia Palacios Fonseca, la Ingeniero 
Químico Industrial Raquel Medina Carrillo 
y la Licenciada Martha Roció Fonseca 
Morales. 

Enhorabuena y muchas felicidades a 
Mariana por sus quince años, así como 
a su apreciada familia, a quienes les 
enviamos por este medio de comunicación, 
¡un  cordial saludo!

Bonita fiesta por los XV años 
de Mariana Palacios Medina
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Tuxpan

Redacción.

Tuxpan, Nayarit.- En años pasados 
las jugosas ganancias no se sabía a 
dónde iban a parar… Ahora una parte 
de ellas fue invertida en mejoras de 
la plaza de toros ejidal, donde se 
construyeron rampas de acceso, 

nuevas entradas, nueva taquilla 
para la venta de boletos, baños para 
mujeres y se instaló en el perímetro 
de la barda de dicha plaza alambre 
de púas para evitar que personas 
ingresen a los eventos sin pagar su 
respectivo boleto, informo el señor 
Efrén Nieves Mora Presidente del 

Comisariado ejidal de Tuxpan en 
exclusiva para Gente y Poder. 

Seguramente el comité responsable 
de las fiestas ejidales dará cuentas 
claras este próximo domingo ante 
la asamblea ejidal, se cree que 
hubo ganancias superiores a las del 
año pasado, ya que se registraron 

Realiza el Presidente Municipal 
exitosa gira por la zona serrana

 Por: José Minjares Pérez

Ruiz, Nayarit.- El presidente 
Municipal de Ruiz, Ing. Víctor Manuel 
Abud Pérez, acompañado del director 
de planeación, Ing. Octavio Carrillo 
y de los Regidores Edelia Salas, 
Graciela Cruz y Sergio Ríos, realizó 
una gira por las comunidades de El 
Zopilote, El Taixte y La bolita, donde 
dio el banderazo de arranque a tres 
importantes para estas zonas, ubicadas 
en la zona serrana del municipio.

En la comunidad del Zopilote, se 
realizará la construcción del sistema 
de agua potable en su primera etapa, 
con una inversión de 2´211,925.58 
pesos y que beneficiará a 390 personas. 
En su participación, el Ing. Octavio 
Carrillo, dio los pormenores técnicos 
de la obra, además expresó sentirse 
contento, pues parte del recurso 
humano para su construcción será 
de la misma localidad. 

Por su parte el Presidente Municipal, 
Ing. Víctor Manuel Abud Pérez, dijo 
estar muy contento de estar en 
una comunidad histórica y orgullo 
del municipio. Además dijo estar al 
servicio de la gente y refrendó el 
compromiso de la administración 
en ser un gobierno equitativo y 
sin distingo de colores; dijo que a 
pesar de la crisis en la que viven los 
ayuntamientos, su administración no 

se ha quedado de brazos cruzados y 
ha buscado los recursos para llevar 
a las comunidades obras de calidad, 
como esta obra de sistema de agua 
potable, misma que invitó a cuidar 
asegurando su funcionalidad para 
las futuras generaciones. 

Al terminar, se trasladó a la 
comunidad del Taixte, donde  se 
realizará la construcción de otro 
sistema de agua potable con una 
inversión total de $1´483,624.65 
pesos. Los habitantes de dicha 
comunidad expresaron al presidente 
su agradecimiento por esta obra 
muy necesaria, así mismo dudaban 
que esto fuera posible, confirmando 
que si eran un gobierno cercano a 
la gente. Por su parte el Presidente 
Municipal, agradeció el recibimiento 
pero sobretodo expresó el gran 
compromiso con la mejora de los 
servicios públicos, además se 
comprometió a seguir en constante 

comunicación y seguir llevando 
beneficios para toda la población. 

Al terminar el arranque de la 
obra, el presidente visitó la escuela 
primaria, en donde se comprometió 
a entregar material deportivo, para 
después trasladarse a la comunidad 
de "La Bolita", en donde dio el 
arranque de obra de rehabilitación 
del Sistema de Agua Potable para 
esta localidad, donde se hará una 
inversión total de 3´983,195.60 
pesos, beneficiando a 240 personas. 
En dicha localidad fue recibido por 
las autoridades auxiliares, alumnos 
de la escuela Primaria y Personas 
de la comunidad, a quienes invitó 
a mantenerse en contacto directo 
con el gobierno Municipal, además 
señaló la importancia de esta obra 
que acabará con el problema de la 
bomba de distribución de la red actual, 
misma que es deficiente y que no 
abarca para todos los hogares de 

Por: Julieta Villanueva

Tuxpan, Nayarit.- La comisión 
Nacional del Agua, la CONAGUA, 
tuvo que abrir dos compuertas 
para evitar que las crecientes del 
río san Pedro provoquen grandes 
daños y hasta  posibles pérdidas 
humanas en las poblaciones de 
Palma Grande, Tecomate, Unión 
de Corrientes y Tuxpan. 

En la actualidad se investiga, para 
saber quién o quienes instalaron 
mallas a la altura del poblado de 
Palma Grande, lo cual acumulo todo 
tipo de basura como palizada, que 
obstruyó el paso de las crecientes 
del San Pedro que amenazaba 
con desaparecer las poblaciones 
antes descritas. 

Según habitantes de Palma 

Grande, aseguran que las mallas 
que instalaron no saben quién, 
está causando graves daños al 
medio ambiente, aunque existen 
personas que es toda una artimaña 
de quienes se llevaran una buena 
mochada de dinero, si se construye 
la presa las cruces, por lo que la 
instalación de la mentada malla 
solo sirvió para dejar muy en claro 
que la presa es de gran prioridad 
aunque no lo sea. 

Cierto o no, se debe de investigar 
al o los locos que instalaron 
la malla que instalaron en las 
inmediaciones del poblado de Palma 
Grande, mismos que deben de ser 
castigados con todo el peso de la 
ley, ya que estuvo de por medio 
la vida de cuantiosas familias de 
este municipio. 

julietapretty94@gmail.com

La CONAGUA tuvo que abrir dos 
compuertas para que no se inundaran 

varias poblaciones de Tuxpan

esta comunidad, siendo ahora por 
gravedad y con una construcción hecha 
con materiales de primera calidad. 

Para finalizar dio el banderazo de 

arranque y posteriormente atendió 
solicitudes de la población, para 
posteriormente tomarse la foto del 
recuerdo. 

1600 entradas a 1000 
entradas del 2014 según 
reporte del profesor 
Armando Contreras 
quien estuvo a cargo 
de la taquilla. 

Aun con menos 
entradas, la Licenciada Martha 
Fonseca como tesorera de las fiestas 
ejidales del 2014 entrego cuentas por 
demás claras al entregar en el pleno 
de los ejidatarios ganancias por más 
de los $ 105,000.00 (Ciento Cinco Mil 
Pesos 00/100 M.N.) en efectivo, que 
ayudaron para cubrir adeudos que se 
tenían con el IMSS, la elaboración 
de nuevas compuertas para evitar 
inundaciones en la población, pago 

de viáticos a las comisiones 
que se trasladaron a las 
ciudades de Tepic como a la 
de México, para destrabar 
los pagos de los seguros 
universales, de los dos 
pesos por cada kilo a 
los frioleros, el pago de 

compensaciones a las personas que 
hicieron posibles las fiestas ejidales 
y sueldos como aguinaldos para los 
trabajadores que conforman el comité 
de administración ejidal, puntualizo 
el Presidente del Comisariado ejidal 
de Tuxpan Efrén Nieves Mora.  

Enhorabuena y se espera para este 
próximo domingo cuentas claras de 
quienes integran el comité de fiestas 
ejidales 2015.

Entregará el comité de fiestas ejidales 
cuentas claras este próximo domingo
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Se investiga para saber que Loco instalo 
redes en las inmediaciones de Palma Grande 
mismas que no permitieron el libre paso de 

las crecientes del río San Pedro y por ello 
toda la basura y palizada quedo estancada.

En años pasados las jugosas ganancias no se sabía a dónde iban a 
parar… Ahora una parte de ellas fue invertida en mejoras a la plaza 

de toros propiedad de todos los ejidatarios: Efrén Nieves.
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Ixtlán del Río

Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- La 
distinguida dama July Zamorano, 
junto con una gama de jugadoras 
que practican el deporte de la 
pelota saltarina es ejemplo de 
voleibolista de excelencia que han 
hecho posible proyectar a grandes 
alturas al interesante municipio de 
Amatlán de Cañas, además han 
hecho crecer el voleibol femenil 
en la zona sur. 

Es una jugadora 
que siempre busca su 
mejor desempeño en la 
cancha con habilidades 
extraordinarias propias  
además de una marcada 
belleza la cual luce con 
humildad, agradece el 
respaldo recibido por 
parte de sus seguidores,  
su rápido progreso como 
voleibolista,  ha logrado 
atraer la atención de 
los aficionados que se 
reúnen en el Ramón 
Ramírez.

Cabe mencionar que la 
voleibolista July Zamorano, a 
pesar de su dedicación por el 
deporte y en especial el  voleibol, 
no descuida su rol de Madre, y 
con esa base de sólidos cimientos 
obtiene  mejores resultados en 
su vida deportiva,  familiar y en 
sociedad, su paso en el rubro 
educativo siempre represento 
con gran orgullo a sus centros 
educativos a gran nivel.

Por Jorge Mendivil 
“Ligáis”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Un 
grupo de ejidatarios locales, 
comentaron que el ejido fue creado 
mediante la expropiación de tierra 
que excedieron los límites de la 
pequeña propiedad, para dotar 
a personas para la explotación 
común y dando tierra a campesinos 
sin tierra, con asambleas ejidales 
donde solo participan ejidatarios 

sin mediación de nadie. 

 La formalización de ejidos en 
este municipio sienten que no 
es legal, porque la asamblea no 
fue precedida por ejidatarios, un 
sistema ejidal con autonomía, la 
cual fue monopolizada, hay atemor 
dicen que la pequeña propiedad y 
la influencia corporativa pretendan 
apoderarse del Ejido y de seguir 
así las mejores tierras de cultivo 
van a quedar inservibles, por 

este mal paso. 
Dichos campesinos pidieron 

omitir sus generales para evitarse 
problemas con una sensación de 
frustración lamentan este hecho 
desagradable que no garantiza la 
prosperidad de los campesinos, los 
ejidatarios por la falta de apoyos 
reales por parte del gobierno 
tienen que rentar sus tierras a 
corporaciones del Agave, para 
poder sobrevivir, generando 
peleas entre ejidatarios.

Por 
Jolumeca

Ixtlán del Río, 
Nayarit.- Este 
pasado dos de 
Noviembre el 
altar de muertos 
que en verdad 
me l lamó la 
atención fue el 
que presentó 
F u n e r a l e s 
López; un altar 

que recordó origines y los colores 
y costos de la muerte, ya que en 
ocasiones hemos visto algunas 
familias en aprietos económicos 
al perder un familiar,  por lo que 
hay que prevenir este tipo de 
momentos.

En muchas ocasiones nos 
preguntamos,  ¿qué será 
primero, el gasto o el muerto?, 
lamentablemente no se entiende 
esta concepción en la memoria 
colectiva, y de pronto surgen 

Por Jolumeca

Ixtlán del Río.- El catedrático 
Sigifredo Quezada Montero, busca 
dirigir la secretaria General del 
Sindicato de personal Académico 
de la Universidad Autónoma de 
Nayarit, ya que están en puerta las 
elecciones correspondientes,  su 
propuesta es mejorar las condiciones 
laborales y salariales de todos los 
trabajadores en general y de poner 
especial atención en el fondo de 
pensiones.

En entrevista el sólido aspirante 
Sigifredo Quezada, destacó que 
el actual Sindicato Administrativo 

Sigifredo Quezada Montero 
busca dirigir sindicato de la UAN

Desacuerdos en la oficialización  de la 
Unión de Ejidos: ejidatarios inconformes

July Zamorano, otra destacada 
voleibolista de Amatlán de Cañas 
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realiza aseada labor, pero aun hace 
falta mucho que hacer e hizo un 
llamado, “para que el proceso de 
renovación del sindicato académico 
sea respetuoso e imparcial, hay que 
rescatar el espíritu de lucha con el 
cual nació nuestro Sindicato”.

Explicó que muchos de sus 
compañeros tienen la capacidad y 
aptitud para dirigir el Sindicato, sin 

embargo se evaluó que el momento 
de efervescencia que vive el SPAUAN, 
y la avidez de un cambio hicieron 
que sus compañeros y compañeras 
decidieron que el encabece la planilla, 
su eficacia en la actividad sindical 
habla por sí mismo y lo respalda 
para ser un buen líder gestor.

Para Sigifredo, los agremiados 
no solo demandan, sino que exigen 

que el Sindicato tenga movilidad 
y que vuelva a ser el de 
antes, un Sindicato organizado, 
combativo, solidario, con 
transparencia en las finanzas, 
con un trabajo colectivo y que 
se compartan las tareas y 
evitar el estancamiento en la 
toma de decisiones, además 
el sindicato no puede aguantar 
una reelección. 

problemas económicos en 
momentos difíciles momentos 
al perder a seres queridos, los 
mitos y leyendas persisten y los 
deudos no entienden que se tiene 
prevenir este tipo de gastos.

Cabe la mención que el Altar de 
Muertos presentado por Funerales 

López, tiende a promover la cultura 
de la prevención en estos casos 
dolorosos para que el banquete 
mortuorio resplandezca desde el 
más humilde jacal hasta la más 
elegante residencia, y como último 
comentario repito que el altar de 
muertos de  Funerales López, 
en verdad que me impresionó.

Funerales López  y su impresionante 
altar de muertos, interesante y didáctico
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   *****CONOCIENDO LOS CAMBIOS, 
DE LA H.XXXI LEGISLATURA DEL 
CONGRESO LOCAL DE NAYARIT. 
Primeramente, debemos de dar a 
conocer que el Congreso Local de 
Nayarit, se compone de 30 diputados; 
18 electos por mayoría relativa y 12 
de representación proporcional. En 
el pasado Proceso Local Electoral de 
Nayarit (hace un año), de acuerdo a los 
resultados de la votación, la voluntad 
popular expresó lo siguiente: Partido 
Acción Nacional; 2 de Mayoría Relativa y 
3 de Representación Proporcional = a 5 
diputados (José Ramón Cambero Pérez, 
Martha María Rodríguez Domínguez, 
Ivideliza Reyes Hernández, María Felicitas 
Parra Becerra y Javier Hiram Mercado 
Zamora). Alianza “Por el Bien de Nayarit” 
(PRI-PVEM); 14 de Mayoría Relativa y 
4 de Representación Proporcional = a 
18 diputados (Jorge Humberto Segura 
López, Jassive Patricia Durán Maciel, 
Gianni Raúl Ramírez Ocampo, Jazmine 
María Bugarín Rodríguez, Carlos Rafael 
Carrillo Rodríguez, Francisco Javier 

Monroy Ibarra, Candy Anisoara Yescas 
Blancas, Any Marilú Porras Baylón, 
Benigno Ramírez Espinoza, Héctor Javier 
Santana García, María Angélica Sánchez 
Cervantes, María Isidra Vargas López, 
Martín González Cosío, Sofía Bautista 
Zambrano, Francisco Javier Jacobo 
Cambero, Alfredo Zmery De Alba, Michelle 
Arandine Barrón Vivanco y Luis Alberto 
Salinas Cruz). Partido de la Revolución 
Democrática; 2 de Mayoría Relativa y 
2 de Representación Proporcional = 
a 4 diputados (Sonia Nohelia Ibarra 
Fránquez, Eddy Omar Trujillo López, 
José Ángel Martínez Inurriaga y Miguel 
Pavel Jarero Velázquez). Partido del 
Trabajo 2 diputados de Representación 
Proporcional (Jaime Cervantes Rivera 
y Fidela Pereyra Zamora) y Movimiento 
Ciudadano 1 diputado de Representación 
Proporcional (Manuel Bernardo Carbonell 
Ortega). Antes de la toma de protesta, 
los Partidos;  Acción Nacional y de la 
Revolución Democrática, promovieron 
la impugnación de sobre representación 
de la Alianza “Por el Bien de Nayarit” 
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arrusel Político
Por: Pedro Hernández Partida

C (PRI-PVEM). En consecuencia la Sala 
Superior del Tribunal Federal Electoral, 
resolvió restarle 3 diputados a la Alianza 
“Por el bien de Nayarit” (PRI-PVEM), 
Alfredo Zmery De alba, Michelle Arandine 
Barrón Vivanco y Luis Alberto Salinas 
Cruz. De esa manera; el Partido Acción 
Nacional queda con 6 diputados, los 5 
anteriores más Elsa Nayeli Pardo Rivera. 
La Alianza “Por el Bien de Nayarit” 
(PRI-PVEM), queda con 15 diputados, 
14 del PRI y 1 del PVEM. El Partido 
de la Revolución Democrática queda 
con 5 diputados; los 4 anteriores más 
Luis Manuel Hernández Escobedo. El 
Partido del Trabajo con 2 y el Movimiento 
Ciudadano con 2 diputados, con 1 
anterior más Olga Lidia Serrano Montes. 
Pero Olga Lidia 
Serrano Montes 
a l  tomar la 
protesta, decide 
integrarse a la 
Fracción del 
PRI. Quedando 
la composición 
de la H.XXXI 
L e g i s l a t u r a , 
de la manera 
siguiente: PAN 
con 6 diputados; 
PRI con 15 
d i p u t a d o s ; 
PVEM con 1 
diputado; PRD 

con 5 diputados; PT con 2 diputados y 
MC con 1 diputado. A los 4 meses de 
funciones, Gianni Raúl Ramírez Ocampo 
y Jazmine María Bugarín Rodríguez, 
solicitan separarse del cargo por tiempo 
indefinido, ocupando sus lugares los 
suplentes; José Arturo Elenes Hernández 
y María Herlinda López García. El mes 
pasado (en Octubre) falleció el diputado 
de Movimiento Ciudadano, Manuel 
Bernardo Carbonell Ortega, ocupando 
su lugar, Álvaro Peña Avalos, pero al 
tomar protesta, se integró al PVEM. 
Ahora la recomposición de la H.XXXI 
Legislatura del Congreso Local de 
Nayarit es: PRI, 15 diputados; PAN, 6 
diputados; PRD, 5 diputados; PVEM, 
2 diputados y PT, 2 diputados.
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Compostela, Nayarit.- Café “Los 
Moloastes” del grupo productivo 
Garden, es una empresa ubicada 
en calle Pánfilo Natera número 358 
de la colonia Francisco Villa de esta 
Ciudad,  cuyo marca ha logrado 
trascender en los mercados nacional 
y extranjero por su estricta altura, 
calidad de origen, tostado, molido, 
envasado, presentación y por ser 
cien por ciento orgánico.

La calidad del Café “Los Moloastes” 
deriva de su cultivo a base de abonos 
orgánicos, sin utilización  de ningún 
tipo de productos químicos o sintéticos, 
así lo describe Rigoberto García de 
León, quien  quien explica que la 
misión de esta empresa familiar es 
comercializar café de origen, orgánico, 
seleccionado y con  valor agregado 
para obtener una ganancia justa.

Otro de los propósitos –agregó- es 
mantener la constante capacitación de 
nuestros socios para  proveer café con 
la calidad que logre satisfacer los gustos 
más exigentes de los consumidores y 

obtener reconocimientos nacionales 
e internacionales que permitan 
comercializarlo  a  precio justo y 
propicie la generación de empleos 

mejor pagados.
El éxito alcanzado de Café “Los 

Moloastes” no es obra de la casualidad, 
sino parte del esfuerzo de quienes 
integran el grupo productivo Gar-Den, 
empresa familiar que se distingue por 
los reconocimientos obtenidos tras 
participar en la Expo-venta INAES 
2015, realizada en la Ciudad de 
México, D.F. los días 1, 2,3, y 4 de 
octubre de este año

García de León, dijo sentirse 
satisfecho por ganar el primer lugar 
con su marca de Café “Los Moloastes” 
tras su participación en  la Expo-
Venta INAES realizada en la Ciudad 
de México, cuyo reconocimiento—
sostuvo—posiciona el nivel y la 
calidad de nuestro producto, indicó.

En cuanto a la infraestructura de esta 

empresa, dijo que se constituye por  
17 hectáreas de cafetales, ubicados 
entre 1000 y 1200  metros sobre el 
nivel del mar; su plantación es de 
la variedad Arábica, principalmente 
Criollo y Caturra, cafetos provenientes 
de vivero de grano seleccionado,  
cultivados en el Rancho Garden sin 
sustancias químicas y fertilizadas 

con productos orgánicos, además 
cuenta con máquina despulpadora 
ecológica, morteadora, cribadora, 
seleccionadora, tostadora, molino y 
selladora de bolsas.

Cabe mencionar que los teléfonos 
para pedir información, son: 327 102 
5558 y 327 105 7119.

Compostela, Nayarit.- En el primer Informe 
de Gobierno que rendirá el próximo sábado en 
punto de las 17:00 horas en la plaza pública 
de esta ciudad, la Señora Alicia Monroy Lizola,  
dará a conocer todas las obras y cada una de las 
acciones que ha realizado con el apoyo irrestricto 
de su Cabildo durante este primer año de labores 
al frente del XXXlX Ayuntamiento, expreso el 
regidor Mario Rivera Burrosqueta.

Los logros que serán enumerados durante 
este evento—sostuvo el regidor—son parte, no 
solo de la coordinación de esfuerzos entre los 
Gobiernos, federal y estatal, 
sino también de la participación 
de los ciudadanos que han 
trabajado en equipo con la 
Presidenta Municipal, quien de 
esta manera da cumplimiento a 
lo comprometido con la comuna.  

En cuanto a resultados, dijo 
que son muchos, ello gracias a 
que se trabaja en equipo y por la 
experiencia y capacidad que ha 
demostrado la Alcaldesa Alicia 

 Intensificara trabajo de gestión a 
favor de familias que menos tienen 
Monroy, sobre con el apoyo de los  diputados, 
Francisco Javier Monroy Ibarra, Héctor Santana y 
del Gobernador Roberto Sandoval Castañeda, quien 
se ha convertido en el gran aliado de Compostela 
y con su ayuda la actual administración logro 

atender algunas necesidades en 
comunidades del Municipio.

Rivera Burrosqueta, destacó que 
se han realizado acciones en materia 
de vialidades, agua potable, drenaje 
sanitario y pluvial, adoquinamientos, 
empedrado ahogado en cemento 
en calles, puentes peatonales, 
alumbrado, infraestructura deportiva 
y educativa, rescate de espacios 
recreativos,  ejemplo de ello es que 

en cada comunidad se ha realizado obra pública, 
lo es una muestra de la voluntad de la Alcaldesa 
Monroy Lizola para cumplir los compromiso 
adquiridos con la gente.

La falta de recursos no fue impedimento para 
realizar lo poco a lo mucho en cada una de las 
comunidades—sostuvo— ustedes saben que la 
pasada administración no dejo el barco hundido, 
con una deuda millonaria y que a pesar de ello 
se atendieron algunos rezagos, cuya tarea no 
fue fácil, que gracias a la política de austeridad 
y el manejo transparente de los recursos se pudo 
avanzar y lo hechos están a la vista, preciso.

Indico que en colonias y el centro histórico de 
la Peñita de Jaltemba se han realizado acciones 
que han coadyuvado a mejorar su imagen, además, 
afirmó, que está por iniciar el adoquinamiento 

•	 	El	éxito	alcanzado	de	Café	“Los	Moloastes”	no	es	obra	de	la	casualidad,	sino	
parte	del	esfuerzo	de	quienes	integran	el	grupo	productivo	Gar-Den,	empresa	

familiar que se distingue por los reconocimientos obtenidos tras participar en la 
Expo-venta	INAES	2015,	realizada	en	la	Ciudad	de	México,	D.F.	los	días	1,	2,3,	y	4	

de octubre de este año. 

*En	México	D.F

*Rivera Burrusqueta 
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Café Moloastes obtiene primer lugar en 
La Expo-venta nacional de INAES 2015 

de algunas calles, a través del programa 3X1 
para migrantes, en cuyas obras se aplicara una 
millonaria inversión.         

En cuanto a los apoyos a las familias damnificadas 
de La Peñita, explicó que se han atendido al cien 
por ciento con la ayuda del Gobernador y de la 
Alcaldesa de Compostela y dijo que la gente está 
agradecida por la respuesta inmediata que recibió, 
e incluso la semana pasada el Gobierno de la 
gente, envió un tráiler cargado con cerca de mil 
apoyos para los afectados por el desbordamiento 
del Arrayo Los Arrayanes, entregando también 
unas casas que se construyeron para personas 
con discapacidad diferente con lo cual ya es una 
realidad, gracias al Gobernador Roberto Sandoval.

Para finalizar, Rivera Burrusqueta, enfatizó 
que su labor como regidor la enfocado a servir 
a la gente, sobre todo a quienes menos tienen, 
cuyo compromiso atenderemos hasta el último día 
de la actual administración—y sostuvo—vamos a 
intensificar el trabajo de gestión, porque quiero 
seguir siendo gestor de las demandas de las 
comunidades.       
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Primer informe de gobierno 
de Malaquías Aguiar Flores 

Pedro Bernal/ Gente y Poder 
FOTOS: Miguel Rentería 

ACAPONETA.-  “La sociedad 
ha fungido un papel decisivo y 
determinante en este recorrido. 
Me comprometí a trabajar hombro 

a hombro con los ciudadanos 
que  as im ismo pers iguen 
mayor bienestar social y mayor 
crecimiento económico para 
nuestro Municipio y para el 
Estado, así inició su informe de 
gobierno en Acaponeta el alcalde 
Malaquías Aguiar.

Señaló; me refiero a la confianza 
que esta administración ha recibido 
de todos ustedes, ya que desde 
la convocatoria para la consulta 
ciudadana en la integración del 
Plan Municipal de Desarrollo, 
quedó manifiesto que no nos 
dejarían solos y que estaban 
dispuestos a sumar voluntades 
para definir un solo rumbo: El 
Acaponeta que todas y todos 
deseamos para nuestros hijos”.

El Fomento al Deporte seguirá 
siendo nuestra mejor estrategia 
para la integración familiar; para 
la prevención de la violencia, de 
la delincuencia y las adicciones; 
así como para la recuperación de 
los espacios públicos.

Por ello:
• Seguiremos apoyando a las 

ligas municipales;
• Haciendo jornadas de 

activación física;
• Promoviendo torneos para 

todos los grupos de edad y para 
todos los sectores de la población;

• Así como mantendremos la 
entrega de uniformes, material 
deportivo y apoyos diversos para 
fomentar la práctica del deporte 

y la activación física entre la 
población.

De origen, la deuda pública 
era elevada, el presupuesto era 
poco, y los compromisos con las 
familias acaponetenses no podía 

esperar.
Antes miles de asistentes 

Malaquías Aguiar agregó, “Debo 
reconocer el decidido apoyo que 
el Gobierno de la República y 
el Gobierno del Estado han 
brindado al sector agropecuario del 
Municipio, muy especialmente a 
los productores de sorgo, así como 

a los ganaderos.
Hoy Acaponeta 

tiene un sector 
a g r o p e c u a r i o 
m u c h o  m á s 
competitivo y con 
un mejor futuro”.

D e f i n i m o s 
políticas públicas 
para tener mayor 
d i s c i p l i n a  e n 
el gasto, mayor 
austeridad, mayor orden en los 
programas operativos, poner techo 
al gasto corriente y privilegiar la 
inversión pública.

De septiembre de 2014 a 
septiembre de 2015, logramos 
reducir en 73.5% la deuda pública 
del municipio.

Es innegable el trabajo que 
han hecho para:

• reforzar el tejido social;
• promover el desarrollo familiar, 

erradicar la violencia familiar y 
mejorar las relaciones entre ellos;

• frenar el acoso escolar;
• prevenir la violencia de género 

y fomentar mayor equidad entre 
hombres y mujeres;

• promover estilos de vida más 
saludables a través del DIF en 
tu Comunidad;

• Impulsar el desarrol lo 
empresarial de las mujeres;

• Fomentar mejores condiciones 

de vida para los adultos mayores 
y para los discapacitados;

• Atender de manera integral 
a la niñez;

• Así como para promover 
mejores oportunidades para la 
juventud, previendo embarazos 
no  deseados ,  p rev iendo 
enfermedades de transmisión 
sexual, y fomentando su desarrollo 
personal y profesional a través de 
cursos y talleres en diversos oficios 
“Debo reconocer el decidido apoyo 
que el Gobierno de la República 
y el Gobierno del Estado han 
brindado al sector agropecuario 
del Municipio, muy especialmente 

a los productores de sorgo, así 
como a los ganaderos.

Hoy Acaponeta t iene un 
sector agropecuario mucho más 
competitivo y con un mejor futuro”.

“Me permito destacar que a 
través del Programa Hábitat, 
logramos implementar 43 cursos 

y talleres en diversos oficios para 
fomentar el empleo y el autoempleo 
entre las familias acaponetenses; 
así como logramos equipar las 
aulas del Centro de Desarrollo 
Comunitario que se ubica en la 
colonia Lázaro Cárdenas.

Todo ello con una inversión de 
4 millones 137 mil pesos”.

A mi esposa Silvia, mi hija 
Erandeni y mis hijos Julio, 
Malaquías, Ernesto, Juan Diego 
y Juan Pablo, quiero decirles que 
día a día sus bendiciones y su 
energía me motivan a entregarme 
y dedicarme mayormente en esta 
oportunidad que me brindó la 
gente de Acaponeta.

Tengan la certeza que me 
seguiré conduciendo con apego 
a nuestros principios y valores, 
que siempre haré que se sientan 
orgullosos de mí.

Ha sido un año difícil, salí de 
mi negocio para emprender este 
nuevo reto que me ha sacado 
nuevas canas, pero muchas 
satisfacciones.

Malaco no es político, Malaco 
es comerciante. Busco servirle a 
la gente de mi pueblo y al término 
de este trienio volver a mi negocio 
y verlos a los ojos con la certeza 
de haber cumplido.

Disfruto cada día de trabajo 
en la Presidencia por qué estoy 
convencido en que si se pueden 
administrar de manera eficiente 
los recursos del municipio. Sé 
que falta mucho por hacer, pero 
creo que vamos en el camino 
correcto y hoy lo demostramos.
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(Tomado del archivo del cronista de 
la ciudad Ignacio Sánchez Betancourt) 

TECUALA. el panteón olvidado 
y casi desaparecido de Tecuala, 
existen alrededor de 2000 difuntos 

Historia de los panteones en Tecuala 
que se sepultaron en lo que fue el 
cementerio antiguo de Tecuala, en 
la parte oriente de la ciudad que aún 
se conservan algunas tumbas en los 

patios de las casas que desaparecieron 
el panteón, desde el año de 1835, se 
depositaron los primeros cadáveres y 
se clausuró en 1919, pero se siguieron 

depositando cuerpos hasta 1926, 
cuando el presidente municipal don 
Teófilo Tello, bajo vigilancia policial 
ordena que se utilice el panteón actual. 

Le ofrece ricas y sabrosas tortillas, 
masa para nixtamal al 100 % con 
puro maíz puro. Elaboradas a la 

más alta higiene y calidad.

Ya abrió sus puertas en tecuala

TORTILLERÍA “LUPITA”
Contamos 

con servicio 
a domicilio.

Atención especial para su 
negocio y  para sus fiestas. 

Visítenos estamos entre calle Iturbide esquina con Guadalajara, a unos pasos del Templo del Sagrado 
Corazón de Jesús, en el mero centro.

También llámenos al teléfono 

389-253-02-30 nosotros vamos.
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TECUALA.- La dirección 
municipal de Protección Civil 
tiene el gran reconocimiento 
de la ciudadanía tecualense, 
innumerable muestras de 
agradecimiento y apoyo 
recibe el director de esta 
dependencia municipal, 
son muchas las voces 

que se acercaron a este 
medio informativo veraz 
y oportuno  GENTE Y 
PODER, para reconocer 
el esfuerzo positivo de 
Guillermo López Montaño, 
al frente de protección 
civil municipal, es una  
dependencia   que labora 
las 24 horas del día, junto 
con su gente acuden todos 
los días al llamado de los 

habitantes tecualenses  de 
los ejidos y comunidades, las 
muestras de apoyo  y afecto 
para este director no se 
hacen esperar y Guillermo 
López  responde con una 
actitud humilde y servicial 
para quien se lo solicite, 
porque así es la orden del 
primer edil Lucio Santana 
Zúñiga,  que este orgulloso 
municipio sepa que las 

diferentes dependencias 
municipales estén al 100% 
con la ciudadanía y para 
muestra basta un botón.

En estos días pasados  el 
personal que labora para 
en esta dependencia   no 
tenía ni horario para tomar 
sus sagrados alimentos, ni 
tiempo para irse a echar 
una pestañita,  muchos 

ciudadanos fueron testigos 
físicos oculares, como 
protección civil encabezada 
por el eficiente director 
Guillermo López Montaño 
en coordinación con las 
diferentes dependencias 
de gobierno estatal y 
federal desde las  primeras 
horas del día y hasta otro 
día hacían su gran labor 
como poner en alerta a 
la ciudadanía en general, 
sobre el acontecimiento 
sobre natural que estaba 
a punto de ocurrir,  pero 
gracias adiós no pasó nada   
aquí si cabe el dicho que dice 
“servir y no servirse” todavía 
no nos recuperábamos 
del primer susto y el rio 
Acaponeta estuvo a punto 
de desbordarse,   y otra vez 
protección civil municipal era 
la primera dependencia en 

estar presente en el bordo 
del rio para hacer su gran 
labor humanista.

Muchos c iudadanos 

tecualenses agradecen 
públicamente a estos 
héroes anónimos que sin 
reconocimientos materiales 
o de otra índole hacen bien 
su trabajo, en hora buena 

director de protección civil 
municipal Guillermo López 
Montaño, y sus incansables 
compañeros reciban un 
gran reconocimiento de 

parte de los habitantes de 
este trabajador municipio, 
por esa labor tan loable 
y benéfica para  sus 
comunidades,  ejidos y la 
cabecera municipal.

Protección Civil Tecuala 
al servicio de la ciudadanía 
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Londres. El gobierno británico anunció este 
miércoles la suspensión de los vuelos entre la 
localidad turística egipcia de Sharm el Sheij 
y el Reino Unido por sospechar que el avión 
ruso que se estrelló fue objeto de un atentado.

"El avión pudo haber sido derribado por 
un artefacto explosivo", dijo un portavoz del 
gobierno, antes de anunciar la decisión de 
"aplazar los vuelos que tenían que venir esta 
noche de Sharm el Sheij".

La medida pretende dar tiempo a expertos 
de aviación y seguridad británicos a viajar 
a Egipto para supervisar el regreso de los 
vuelos británicos.

"Mientras la investigación esté abierta no 
podemos decir categóricamente porqué se 
estrelló el avión ruso", explicó el portavoz.

"Pero a medida que va apareciendo nueva 
información, empezamos a inquietarnos porque 

Gran Bretaña suspende algunos vuelos 
por sospecha de atentado en avión ruso

NASA lanza convocatoria 
para contratar astronautas

Miami. La agencia estadunidenses NASA 
abrió este miércoles una convocatoria para 
contratar astronautas, que podrían viajar 
en futuras misiones de vuelos comerciales 
o en su cápsula Orión, para descubrir el 
espacio profundo.

Con el programa espacial suspendido 
desde 2011, cuando fue retirado el programa 
de transbordadores espaciales, la NASA 
busca aumentar su equipo, que actualmente 
consta de 47 astronautas, equivalente a un 
tercio de los que había en 2000.

Recién en 2017 está previsto que una 
nave estadunidense realice un viaje. Sin 
embargo, cuatro astronautas veteranos ya 
han sido seleccionados para las primeras 
misiones de la nueva nave de Boeing, el 
CST-100 Starliner, y la cápsula Dragon de 
SpaceX.

"Se necesitará más equipo para futuras 
misiones a la estación espacial y al espacio 
profundo", dijo la Nasa en un comunicado.

La NASA y compañías privadas se 
preparan para nuevas misiones a la Estación 
Internacional Espacial, así como para explorar 

el espacio, un asteroide y eventualmente 
Marte en 2030.

"Con más naves para humanos en desarrollo 
en Estados Unidos, 
más que en ningún 
otro momento en la 
historia, los futuros 
astronautas serán 
enviados al espacio 
de nuevo desde la 
base de Florida", en 
una nave comercial 
hecha en Estados 
Unidos, "y realizarán 
exploraciones del 
espacio profundo 
que  avanzarán 
misiones humanas 
a Marte", indicó la 
NASA.

"La siguiente generación de astronautas 
podría volar en cualquiera de los cuatro 
programas estadounidenses durante sus 

!

el avión pudo haber sido derribado por un 
artefacto explosivo", estimó.

El gobierno celebrará a última hora de la 
tarde una reunión de emergencia para evaluar 
la situación, tras la que se espera un nuevo 
comunicado.

Un avión comercial ruso procedente de 
Sharm el Sheij, en el sur de Egipto, se estrelló 
el sábado en el desierto del Sinaí, provocando 
la muerte de sus 224 ocupantes.

Las autoridades rusas y egipcias no han 
avanzado ninguna explicación de lo ocurrido, 
pero el grupo yihadista Estado Islámico (EI) 
reafirmó el miércoles que había causado la 
caída del avión, sin más detalles.

"No tenemos ninguna obligación de explicar 
cómo se estrelló", dijo un miembro del EI que 
no se identificó en un mensaje audio publicado 
en la cuenta Twitter de la organización.

El presidente egipcio, Abdel Fatah al Sisi, 
se reunirá el jueves en Londres con el primer 
ministro David Cameron.

Unos 900 mil turistas británicos visitan 
Egipto cada año y Cameron aconsejó este 
miércoles que no dejen de viajar a Sharm el 
Sheij, la ciudad turística a orillas del mar Rojo.

carreras: la Estación Espacial Internacional, 
dos naves tripuladas comerciales que 
desarrollan compañías privadas" del país 
y "el vehículo de exploración de la NASA, 
Orión".

La Nasa comenzará a recibir solicitudes el 
14 de diciembre hasta mediados de febrero 
a través de la página www.usajobs.gov; y las 
contrataciones serán anunciadas en 2017.

Los interesados deben ser 
estadunidenses y tener un título 
en ingeniería, ciencias biológicas, 
física o matemáticas, así como tres 
años de experiencia profesional o 
al menos mil horas de vuelo como 
pilotos de jets. También deben 
superar un larga prueba física de 
la NASA.

Más de 300 personas han sido 
contratadas como astronautas de 
la agencia desde 1959, cuando 
fue seleccionado un primer equipo 
de siete personas como parte del 
proyecto Mercury, que envió a 
hombres a orbitar alrededor del 
planeta.

Nuevos  autobuses con horarios de salidas todos 
los días a los diferentes municipios de la entidad:

Santiago: desde la 5 A.M. cada media hora
Acaponeta y Tecuala: desde 6 A.M. cada media hora 

Tuxpan: desde las 5: 30 A. M. 
Villa Hidalgo: 5 A.M. 

San Blas: desde 5ª.M. 
Guadalajara: De paso cada media hora y salidas de 

Santiago 8:30 a.m. y 10:30 a.m. 
Ruiz: Desde las 6 A.M. 

Puerto Vallarta también existen salidas directas desde 
las 5 a.m. en transporte “CORAS” 

Servicios de primera clase con aire acondicionado, audio y video, pantalla de plasma, calefacción, cinturones de seguridad asientos reclinables        

Empresa TNS línea “Nayar” 
Tel. 2132320 

2132315
2132313
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Fallo de la SCJN, un gran avance 
para México: grupo sobre Cannabis

Londres. Reino Unido anunció 
este miércoles planes para aumentar 
su poder de vigilancia, incluido el 
derecho a identificar qué páginas 
de Internet visita la gente, medidas 
consideradas vitales por lo ministros 
para mantener seguro al país, 
pero que según los críticos es un 
ataque a las libertades.

La secretaria del Interior, Theresa 
May, dijo a los legisladores que 
el nuevo documento no tiene 
precedentes al detallar qué 
pueden hacer los espías y cómo 
serán supervisados. "Tendrá las 
salvaguardas y las medidas de 
supervisión más fuertes", comentó. 
"Y dará a los hombres y mujeres 
de nuestras agencias de seguridad 
y de inteligencia (...) los poderes 
que necesitan para proteger a 
nuestro país".

Los proveedores de servicios de 
comunicación podrán ser requeridos 
para que guarden durante un año 
los datos de navegación por Internet 
de sus clientes. May aseguró que 
muchas de las medidas de la 

México, DF. Organizaciones a favor 
del uso lúdico y despenalización de 
la mariguana celebraron la resolución 
de la SCJN e incluso señalaron que 
México entra con el pie derecho y 
es un buen momento justo antes de 
la Sesión Especial de la Asamblea 
General de las Naciones Unidas 
sobre Drogas) en Nueva York, en 
abril del 2016.

"Estamos felices, es un gran 
avance para el país porque el 
problema del consumo de la yerba 
no son los jóvenes consumidores, 
es la prohibición, señaló Leopoldo 
Rivera, de la Asociación Mexicana 

de Estudios sobre Cannabis, quien 
añadió que se abre la puerta para 
sus despenalización.

Ahora lo que sigue, dijo, es llevar a 
cabo debates para que las autoridades 
analicen sobre la despenalización. 
"De nuestra parte informaremos a 
la sociedad o consumidores que 
estén interesados en cómo obtener 
sus amparos. Nos toca también dar 
recomendaciones a los padres de 
familia, a la sociedad en general.

“Tenemos contactos con usuarios 
que han evitado adicciones o que 
las han superado y vale la pena 
compartir estas experiencias con la 

sociedad para que estén informados, 
reconozcan que el uso de la cannabis 
no es dañino para terceros, es decir 
que en todo caso la persona que 
se perjudica es la que consume, y 
no afecta a terceros. Reitero, los 
consumidores no son el problema en 
el tema de drogas, son ciudadanos 
como cualquier otro que trabaja, 
estudia y aportan e incluso pagan 
impuestos".

Agregó que quienes se oponen 
al uso lúdico agregó "es momento 
de darnos la mano y pensar en el 
país y los consumidores. La guerra o 
descalificaciones no han contribuido 
a nada, sólo desbarata el tejido 
sociedad y aumenta la criminalidad, 
es más ni siquiera ha disminuido el 
consumo de mariguana o alguna 
otra sustancia, por el contrario, las 
autoridades sanitarias señalan que 
va en aumento. Entonces con esta 
resolución esperemos que haya 
avances importantes.

“Es momento de dialogar y decir 
qué es lo mejor que queremos para 
nuestra sociedad. De entrada nosotros 
queremos paz y como usuarios tenemos 
el derechos a ser reconocidos como 
tales y de esa manera avanzar el 

reconocimiento de estos derechos”.
Algunas organizaciones que se 

encontraban afuera de la SCJN 
cuando se acató el fallo eran entre 

otras el Colectivo por una Política 
Integral hacia las Drogas, Espolea, 
Reverdecer colectivo, Comunidad 
cultura cannabica.

Anuncia GB nuevos planes para 
aumentar vigilancia en Internet

nueva ley solo actualizan poderes 
existentes o los explican. El acceso 
de policías y espías al uso en la 
web se limitaría a "historiales de 
conexión a Internet" -qué sitios 
web visitaron las personas, pero 
no qué páginas en particular- y 
no a su historial de navegación, 
declaró. "Un historial de conexión a 
Internet es un historial del servicio 
de comunicaciones que usó una 
persona, no de cada página web 
a la que accedió", dijo May.

"Se trata simplemente del 
equivalente moderno de una cuenta 
telefónica detallada". El proyecto 
también fija obligaciones explícitas 
a los proveedores de servicios 
para que ayuden a interceptar 
datos y a "hackear" dispositivos 
sospechosos. Asimismo, los espías 

podrán realizar "interferencias 
de equipos", es decir, podrán 

"hackear" o llevarse el computador 
o el teléfono de una persona para 

acceder a sus datos.
Amnistía Internacional dijo 

que estos poderes "harán que el 
Reino Unido esté más cerca de 
convertirse en un estado vigilante" 
y Shami Chakrabarti, directora del 
grupo de libertades civiles Liberty, 
afirmó que es "un impresionante 
ataque a la seguridad en Internet 
de todo hombre, mujer y niño".

Orientación Psicológica Familiar
Recupera tu auto-estima, soluciona tus 
problemas familiares, resuelve tu conflicto 
de pareja. La Organización Mundial de la 
Salud recomienda la atención profesional 
para ser orientados en aspectos 
fundamentales como las emociones, 
las relaciones de pareja y la 
atención a los hijos.

Consultas

311-136-89-86

Acércate, te atenderemos con 
profesionalismo y sensibilidad!

!
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* El Fiscal Edgar Veytia, señaló que las indicaciones del Gobernador de la 
Gente han sido claras, proteger y salvaguardar la seguridad de las familias, 

utilizando todas las herramientas disponibles.

Por instrucciones del Gobernador 
de la Gente, Roberto Sandoval; el 
helicóptero “Apache”, elementos 
policiacos y paramédicos de Protección 
Civil; se avocaron en el rescate de seis 
personas que realizaban un simulacro 
denominado “Búsqueda y rescate 
de víctimas en lugares cerrados”, 
registrándose una explosión. 

Los hechos ocurrieron la mañana 
de este miércoles al interior de un 
domicilio en el municipio de San 
Blas; donde elementos de Protección 
Civil impartían cursos a trabajadores 
de la empresa empacadora de fruta 
H.Q. Flavor, para cumplir con el 

Plan de Contingencias Internas de 
Protección Civil. 

Sin embargo, durante las practicas 
realizadas al interior de un domicilio 
abandonado; se registró una explosión, 

la cual provocó que una barda del 
lugar cayera sobre José Vidauri 
Muñoz Navarrete de 26 años de 
edad, originario y vecino de La Palma, 
municipio de San Blas; perdiendo la 

vida en el lugar. 
Asimismo cinco personas más 

r e s u l t a r o n 
her idas, una 
de ellas debido 
a la gravedad 
de sus lesiones, 
tuvo que ser 
t r a s l a d a d o 
de inmediato 
a bordo del 
helicóptero “El 
Apache”, para su 
pronta atención 
médica en el 
Hospital Civil de 
Tepic. 

MOVILIZACIÓN DE CUERPOS DE SEGURIDAD 
SALVAN LA VIDA DE CINCO PERSONAS

Tras explosión en el municipio de San Blas… Al respecto, el Fiscal Edgar 
Veytia, señaló que las indicaciones 
del Gobernador de la Gente han sido 
claras, proteger y salvaguardar la 
seguridad de las familias, utilizando 
todas las herramientas disponibles.

’Es lamentable lo ocurrido, 
una persona murió en el lugar; y 
afortunadamente se pudo rescatar 
a cinco personas más, gracias a la 
pronta movilización y el despliegue 
del helicóptero “Apache”’.

Cabe destacar que la Fiscalía 
ya se encuentra realizando las 
investigaciones pertinentes para 
esclarecer lo ocurrido y deslindar 
responsabilidades.
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